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В семье Савостьяно-
вых-Журавлевых 
из района Марьи-
но — шестеро де-
тей. Самые млад-

шие, близнецы Яромир и Ро-
ман, родились совсем недав-
но, в День России. 
— Настоящие патриоты по-
явились на свет, — шутит Ана-
стасия Журавлева.
Мать семейства много лет за-
нимается волонтерской дея-
тельностью. И дети — со-
всем не помеха этому. Ана-
стасия руководит проектом 
«МногоСпорт» центра помо-
щи «МногоМама». Она про-
водит бесплатные интерес-
ные фитнес-занятия для де-
тей и их родителей. 
Также Журавлева работает 
тренером при фонде «Спорт 
начинается с детей», где в том 
числе занимаются дети с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. 
За свою добровольческую дея-
тельность в 2024 году Анаста-
сия была отмечена в прави-
тельстве столицы знаком от-
личия «Волонтер Москвы».
Волонтерство — первое, что 
объединило супругов. Они по-
знакомились в добровольче-
ском проекте. Помимо волон-
терской деятельности Роман 
Савостьянов работает в госу-
дарственном казенном уч-
реждении столицы «Москов-
ская безопасность», обеспечи-
вая правопорядок в городе.
Семейным ценностям Саво-
стьяновы-Журавлевы уделяют 
много внимания. Супруги 
приобщают детей к волонтер-

ской деятельности, вместе 
с ними выходят на суббот-
ники. Участвуют в военно-па-
триотических мероприяти-
ях, чтят память героических 
предков. Вместе 
регулярно посеща-
ют Покровский мо-
настырь, где поко-
ятся мощи святой 
Матроны Москов-
ской. Православ-
ная вера занимает 
важное место в се-
мье Савостьяно-
вых-Журавлевых.
День семьи, любви 
и верности имеет 
христианские кор-
ни. Он приурочен ко Дню па-
мяти святых князя Петра и его 
жены Февронии — покрови-
телей супружеских уз.
Впервые праздник отметили 
на всероссийском уровне 
в 2008 году. Москва традици-

онно предлагает широкую 
программу мероприятий.
На ВДНХ 8 июля пройдет Все-
российский парад семьи. 
Праздничным шествием 

пройдут родители и дети, ба-
бушки и дедушки с внуками, 
братья и сестры. Парад сопро-
водят выступления артистов 
и творческих коллективов.
Также на ВДНХ в этот день 
в центре «Космонавтика 

и авиация» состоится бесплат-
ная экскурсия «Любовь во Все-
ленной». На ней посетителям 
в том числе расскажут о пер-
вой свадьбе на орбите.
А в Музее космонавтики 8 ию-
ля пройдет мастер-класс 
«МКС: моя космическая се-
мья». Участники мероприя-
тия создадут портреты членов 
своей семьи и друзей в образе 
межгалактических туристов.
Праздник — отличный повод 
пересмотреть тематические 
хиты кинематографа. В «Доме 
Гоголя» бесплатно покажут 
фильм «Ромео и Джульетта» 
режиссера Ренато Кастеллани. 
В парке «Зарядье» можно будет 
посмотреть мелодраму Влади-
мира Меньшова «Любовь и го-
луби». А еще в честь праздни-
ка в кинотеатрах сети «Моски-
но» бесплатно покажут муль-
тфильм Юрия Кулакова «Сказ 
о Петре и Февронии».

В музее-заповеднике «Коло-
менское», любимом месте 
прогулок многих московских 
семей с детьми, 8 июля будет 
работать арт-лаборатория. На 
пленэрах всем желающим 
предложат изобразить виды 
парка на холсте или бумаге. 
Участников познакомят с раз-
ными техниками и школами 
живописи.
Столица также предоставит 
москвичам и гостям города 
возможность поздравить сво-
их родственников из других 
регионов. На стойках «Живое 
общение» десяти станций ме-
тро Почта России уже разме-
стила почтовые ящики. На 
месте все желающие могут 
бесплатно взять красочные 
открытки, подписать их и от-
править родным в любую точ-
ку нашей страны.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Завтра в столице 
отмечают День 
семьи, любви 
и верности. Тор-
жества пройдут 
на 50 площадках. 
«ВМ» расскажет 
о самых интерес-
ных мероприяти-
ях, а также о тех, 
кому посвящен 
праздник.

Дата

Торжество любви
День семьи, любви и верности отметят шествием, бесплатными 
экскурсиями, мастер-классами и кинопоказами

Каждая ячейка 
общества должна 
следовать 
примеру истории 
Петра и Февронии

5 июля. Многодетная семья Савостьяновых-Журавлевых из Марьина (слева направо): Святослав, мать семейства Анастасия с новорожденными Яромиром 
и Романом на руках, Александр, Анна. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

трамваев разных поколений примут участие в традици-
онном параде исторического транспорта, который 
пройдет 12 июля. Выставка трамваев и автомобилей 
будет организована на улице Сергия Радонежского. 

ЦИФРА ДНЯ

16

Постепенно преображаются 
все территории больниц
В выходные мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
рассказал о благоустройстве 
территорий городских боль-
ниц, создании безопасных 
пешеходных маршрутов че-
рез пути МЦД и развитии 
транспортной инфраструкту-
ры в Даниловском районе.

Территории крупных город-
ских больниц преображаются. 
Глава города отметил, что не-
сколько лет назад была постав-
лена задача — сделать про-
странство вокруг стационаров 
комфортным и понятным, что-
бы здесь было приятно нахо-
диться всем — и пациентам, 
и сотрудникам, и посетителям.
— В 2022 году благоустроили 
территорию ГКБ им. С. С. Юди-
на в Коломенском проез-
де, 4, — напомнил он. — Так-
же в ходе масштабных работ 
по благоустройству обно-

вили территорию ММНКЦ 
им. С. П. Боткина, в том числе 
парадный двор, где установи-
ли два фонтана. Сделали более 
функциональным централь-
ный парк.
К осени планируется за-
вершить работы у ГКБ 
им. А. К. Ера   мишанцева, око-
ло онкоцентра № 1 и тера-
пев тического корпуса ГКБ 
им. С. С. Юдина. Кроме того, 

город приступил к бла го-
устройству территорий ГКБ 
им. В. М. Буянова и фи-
лиала № 3 МНПЦ МРВСМ 
им. С.  И. Спасокукоцкого. 
Говоря о развитии транспор-
та, мэр сообщил, что ведется 
создание безопасных пеше-
ходных маршрутов через пути 
МЦД. Между Дмитровским 
шоссе и улицей Яблочкова 
сейчас идет строительство но-
вого подземного перехода под 
путями МЦД-1. Работы долж-
ны закончить уже в этом го-
ду. А в Даниловском районе 
обеспечат комфортную пеше-
ходную доступность станции 
«ЗИЛ» Троицкой линии. Будет 
построено и реконструирова-
но 4,6 километра дорог.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР МОСКВЫ РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ ТИНАО ➔ СТР. 2

ДОСТОЙНАЯ СМЕНА

Техник-протезист без работы 
не останется
Рассказываем, где можно обучиться этой 
востребованной профессии ➔ СТР. 3

НАДО ПОНИМАТЬ

На что обиделись 
азербайджанские элиты
Эксперты разбираются в разгорающемся 
конфликте между двумя государствами ➔ СТР. 9

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Крутить педали и заниматься 
фитнесом научит опытный тренер
День и ночь Московского спорта собрали 
более 365 тысяч участников ➔ СТР. 10

78,84 10,99КУРС ВАЛЮТ $ ¥

СВЕТЛАНА МАЙХРОВСКАЯ
КООРДИНАТОР ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ ПО ТИНАО

Я считаю, что наше правитель-
ство поступило мудрейшим 
образом, учредив этот празд-
ник и обратив внимание 
на судьбу святых князя Петра 
и его жены Февронии. Они 
пример настоящей любви 
и, что самое главное, верности. 
Любовь не может существо-
вать без верности. Это те цен-
ности, которые обязательно 
надо охранять. Святые Петр 
и Феврония доказали, что ни-
какие трудности не страшны, 
если быть преданными и вер-
ными друг другу. Праздник, 
посвященный их памяти, на-
поминает нам об этом. И каж-
дая семья должна следовать 
их примеру любви и верности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Генерал Гудков стал 
дважды Героем

Форум подтвердил 
единство народа

Вчера президент РФ Влади-
мир Путин посмертно награ-
дил второй медалью «Золо-
тая Звезда» зам-
главкома ВМФ 
России, гвардии 
генерал-майора 
Михаила Гудкова 
(на фото), погиб-
шего в Курской 
области.

Награждение вто-
рой «Звездой» Героя Россий-
ской Федерации стало первым 
случаем в новейшей истории 
страны.
— За мужество и героизм, про-
явленные в ходе специальной 
военной операции, наградить 
Героя РФ генерал-майора Гуд-
кова Михаила Евгеньевича 
вторым знаком особого отли-
чия — медалью «Золотая Звез-
да» (посмертно)», — написано 
в указе главы государства.

Также Владимир Путин под-
писал указ о присвоении 155-й 
отдельной гвардейской Кур-

ской бригаде мор-
ской пехоты имени 
дважды Героя Рос-
сийской Федера-
ции генерал-майо-
ра М. Е. Гудкова.
Михаил Евгенье-
вич родился 
в 1983 го  ду в Ново-
сибирске. Там же 

в 2005-м окончил Высшее во-
енное командное училище. 
Прошел путь от командира па-
рашютно-десантного взвода до 
командира десантно-штурмо-
вого батальона. Первую ме-
даль Героя РФ Гудков получил 
осенью 2023 года за мужество, 
героизм и умелое командова-
ние подчиненными соедине-
ниями.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера президент РФ Влади-
мир Путин (на фото) высту-
пил на форуме ОНФ «Все 
для Победы!», а также 
на пленарном заседании 
XVII саммита 
БРИКС в Рио-де-
Жанейро по ви-
део связи.

Глава государства 
назвал главной це-
лью участников 
форума безопас-
ное и мирное буду-
щее страны.
— Например, только Народ-
ным фронтом поставлено 
в войска 110 тысяч беспилот-
ников разных модификаций, 
включая ударные системы 
на оптоволокне, устойчивые 
к помехам, — сказал Путин. — 
По оценкам наших специали-
стов, всего беспилотники, на-
правленные по линии ОНФ, 
сожгли вражеской техники 
более чем на два миллиарда 
долларов.

Гражданский вклад
По его словам, за три года 
в акцию «Все для Победы!» 
включились миллионы граж-
дан, корпорации и неболь-
шие компании.
— В общей сложности было 
собрано, как сейчас рассказа-
ли, 54,5 миллиарда рублей на-
родных средств, именно на-
родных, на поддержку специ-
альной военной операции, — 
отметил Путин. — В том числе 
свыше 45 миллиардов — 
по конкретным заявкам на-
ших военнослужащих, боевых 
подразделений. Это позволи-
ло дополнительно поставить 
на фронт необходимое обору-
дование, технику — квадро-
коптеры, аптечки, более 
14 тысяч автомашин, иных 
транспортных средств и мно-
гое, многое другое.

Реальная 
альтернатива
В рамках выступления на сам-
мите БРИКС Владимир Путин 
отметил, что страны союза 
продолжают углублять взаи-
модействие по ключевым на-

правлениям в политике и без-
опасности, экономике и фи-
нансах, культурных и гумани-
тарных контактах.
— На страны БРИКС прихо-

дится не только 
треть площади зем-
ной суши и почти 
половина населе-
ния планеты, но 
и 40 процентов ми-
ровой экономики, 
а совокупный ВВП 
по паритету поку-
пательной способ-

ности достигает уже 77 трил-
лионов долларов. Это, по дан-
ным МВФ, за 2025 год, — объ-
яснил Путин. — Кстати, по 
этому показателю БРИКС су-
щественно превосходит неко-
торые другие объединения, 
в том числе и «Группу семи» — 
там 57 триллионов долларов.

Цели союза
По словам Путина, государ-
ства БРИКС представляют 
разные модели развития, ре-
лигии, самобытные цивили-
зации и культуры. И при этом 
все они выступают за равен-
ство и добрососедство, за при-
оритет традиционных ценно-
стей, высоких идеалов друж-
бы и согласия. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЖЕНСКАЯ РУБАХА
Она длиннее мужской 
(зачастую ее длина 
по щиколотку). 
Подол украшен 
воланами, иногда 
ими украшены 
и рукава. Нагрудник 
зачастую расшит 
узорами

РУБАХА
Длиной не-
много выше 
колена. Носят 
ее навыпуск

ОБУВЬ
Обувались 
татары в ичи-
ги (кожаные 
сапоги)

КАМЗОЛ
Со стоячим 
воротом 
и коротким 
рукавом

КАМЗОЛ 
Сверху на рубаху 
надет безрукавный 
камзол (камзул) 
из плотной ткани, 
подол, обшлага 
и боковины которо-
го тоже украшены 
вышивкой

ОСНОВА 
КОСТЮМА 
Основу татарского 
костюма у мужчин 
и женщин состав-
ляли рубаха (кул-
мек) и просторные 
штаны (ыштан)

ГОЛОВНОЙ УБОР 
Женщины носили калфак, рас-
шитый узорами. Мужчины носят 
тюбетейку с плоским верхом 
и твердым околышем

Источник: https://nazaccent.ru/

В субботу, 5 июля, на территории 
музея-заповедника «Коломен-
ское» состоялся Московский Са-
бантуй. Корреспондент «ВМ» по-
пробовала блюда татарской и баш-
кирской кухни, а также примерила 
национальные костюмы. 

Татарский национальный костюм

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 10

M
OS

.R
U

+28 +22

БРИКС — межгосудар-
ственное объединение, 
созданное в 2006 году 
Россией, Китаем, Индией 
и Бразилией, в 2011-м 
в него вошла ЮАР. 
С 2024-го к союзу присо-
единились Египет, Объе-
диненные Арабские Эми-
раты, Эфиопия, Иран, 
а с января 2025 года — 
Индонезия. В статусе пар-
тнеров с блоком сотруд-
ничают Белоруссия, Бо-
ливия, Куба, Казахстан, 
Малайзия, Нигерия, Таи-
ланд, Уганда, Узбекистан 
и Вьетнам. 

СПРАВКА
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Сергей Собянин: Новые округа продолжают динамично развиваться

Материальное вознаграждение — не самое главное 

Постоянно растет число электробусных маршрутов 

В пятницу мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем те-
леграм-канале подвел итоги 
развития ТиНАО за 13 лет, 
а в выходные рассказал 
о строительстве новой шко-
лы в Нижегородском районе.

Троицкий и Новомосковский 
округа, которые присоедини-
лись к Москве 13 лет назад, все 
эти годы динамично развива-
ются. Общая площадь двух 
округов составляет 148 тысяч 
гектаров. 
— За эти годы население в них 
выросло почти в 3,5 раза — до 
810 тысяч человек, — сооб-
щил Сергей Собянин. — По-
строили и ввели 37,4 миллио-

на квадратных метров недви-
жимости, из них 28,3 миллио-
на — жилье.
В ТиНАО пришло метро — Со-
кольническая, Солнцевская 
и Троицкая линии, а еще пас-
сажиров принимают восемь 
московских городских вокза-
лов МЦД-2 и МЦД-4.
— Создали порядка 300 тысяч 
рабочих мест, — продолжил 
мэр столицы. — Ведется фор-
мирование крупных инду-
стриальных кластеров, по-
строили и реконструировали 
больше 400 километров до-
рог, количество автобусных 
маршрутов увеличилось на 
70 процентов.
Помимо этого, в округах воз-
вели свыше 210 соцобъектов, 
в их числе многопрофильный 
клинический центр «Комму-
нарка» и первая очередь кино-
парка «Москино». Также бла-

гоустроено 72 общественных 
пространства: парки, скверы 
и знаковые объекты.
— Новые территории стали 
пространством активного, 
комплексного и сбалансиро-
ванного развития, которое 
продолжается 13 лет. Будем 
и дальше делать все, чтобы 
здесь было комфортно жить, 
работать и воспитывать де-
тей, — заявил мэр Москвы. 
Сергей Собянин также поде-
лился приоритетами дальней-
шего развития ТиНАО. В част-
ности, он сообщил, что свои 
двери 1 сентября откроет но-
вый корпус школы № 2094 на 
1150 детей, расположенный 
на территории ЖК «Саларье-
во парк».
— Здесь есть все необходимое 
для комфортного обучения 
ребят: специализированные 
учебные кабинеты робото-

техники, музыки и пения, ма-
стерская живописи и рисун-
ка, спортивные залы, а также 
инженерный и медицинский 
лабораторно-исследователь-
ские комплексы, зал для ме-
роприятий, современная ме-
диатека и ИТ-полигон, — на-
писал он. 
А в Ватутинках завершилась 
реконструкция здания куль-
турного центра, который, по 
словам мэра, стал современ-
ным, удобным и более про-
сторным. 
— ТиНАО — одна из крупней-
ших площадок, где активно 
реализуется программа рено-
вации. Сейчас здесь проекти-
руется и строится девять жи-
лых комплексов, а под заселе-
ние передано уже восемь, — 
добавил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выбор момента для увольне-
ния требует взвешенного 
подхода, однако существуют 
ситуации, когда лучше 
не медлить с решением. Экс-
перт центра «Профессии бу-
дущего» Анна Сайгина вы-
деляет пять тревожных сиг-
налов, которые говорят о не-
обходимости смены работы.

Первый тревожный при-
знак — работа начинает вре-
дить здоровью.
— Когда профессиональная 
деятельность постоянно вы-
зывает физические или психо-
логические проблемы: нару-
шение сна, повышенную тре-
вожность, сильное переутом-
ление, — это серьезный повод 
задуматься о смене работы. 
Высокая зарплата и перспек-
тивы не стоят разрушенного 
здоровья, которое потом бу-
дет сложно восстановить, — 
предупреждает эксперт. 

Вторая существенная причи-
на для смены работы, по мне-
нию Сайгиной, когда сотруд-
ник объективно перерастает 
текущую должность. Эту си-
туацию определяют два клю-
чевых признака: во-первых, 
все должностные задачи дав-
но освоены и выполняются 
практически автоматически; 
во-вторых, руководство не со-
действует карьерному росту 
сотрудника, будь то повыше-
ние, включение в новые про-
екты или инвестиции в его 
обучение.
— В таких случаях стоит обсу-
дить с начальством возмож-
ности профессионального 
роста. Если позитивных изме-
нений не последует — можно 
рассматривать варианты тру-
доустройства в других орга-
низациях, — советует она.
Третья весомая причина для 
увольнения — систематиче-
ское нарушение профессио-
нальных и личных границ.
— Когда сотрудник регулярно 
сталкивается с переработка-
ми без компенсации, вынуж-
ден отвечать на рабочие звон-

ки в выходные или подверга-
ется эмоциональному давле-
нию, это явные признаки 
нездоровой рабочей среды. 
Подобные практики не только 
снижают эффективность ра-
боты, но и негативно влияют 
на психологическое состоя-
ние, — поясняет эксперт.

Нарушение личных границ 
часто приводит к четвертому 
тревожному сигналу — про-
фессиональному выгоранию.
— Сначала появляется хрони-
ческая усталость, затем раз-
дражительность и чувство 
опустошенности, а в фина-
ле — полная потеря мотива-

ции. Если на ранних этапах 
можно восстановить баланс, 
то при запущенном выгора-
нии требуется полная смена 
работы, — объясняет эксперт.
Пятая ситуация связана с фун-
даментальным расхождением 
личных и корпоративных цен-
ностей. Анна Сайгина объяс-
нила, что тем, кто столкнулся 
с подобными ситуациями, во-
первых, важно создать финан-
совую подушку безопасно-
сти — оптимально иметь сбе-
режения, покрывающие 3–6 
месячных расходов. Это даст 
свободу выбора без спешки. 
Во-вторых, начинать поиск но-
вой работы лучше, оставаясь 
на текущем месте. В-третьих, 
эксперт рекомендует пройти 
комплексный аудит навыков 
у карьерных специалистов. 
— Сегодня на рынке труда 
множество достойных пред-
ложений для профессионалов 
любого уровня. Желаемая ра-
бота ждет — нужно лишь сде-
лать первый шаг, — отметила 
эксперт. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Электробусному парку 
«Красная Пахра» исполни-
лось три года. «ВМ» узнала, 
как работает крупнейший 
в Европе и США дом для 
электрического наземного 
пассажирского транспорта. 

Москва сегодня лидирует по 
количеству электробусов. На 
городских улицах работают 
более 2300 единиц самого эко-
логичного наземного транс-
порта, которые курсируют бо-
лее чем по 210 маршрутам. 
Первым домом для электробу-
сов стал парк «Красная Пах-

ра». Его ввод в эксплуата-
цию позволит в перспективе 
перевести в ТиНАО поряд-
ка 50 процентов подвижно-
го состава, обслуживающего 
маршруты новых территорий, 
и тем самым сократить «нуле-
вые пробеги» без пассажиров 
из автобусных парков, распо-
ложенных в границах МКАД. 
А это, к слову, до двух часов ра-
боты каждого водителя в сме-
ну. Общая экономия от сокра-
щения нулевых пробегов со-
ставляет порядка 180 миллио-
нов рублей в год.
— Дом для электробусов стал 
настоящим прорывом в разви-
тии экологичного транспорта 
столицы. Этот современный 
парк рассчитан на обслужи-
вание до 500 электробусов 
и 1,6 тысячи рабочих мест, — 
отметила председатель комис-
сии по транспорту Обще-
ственной палаты Москвы, со-

ветник заммэра Москвы, ру-
ководителя Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Сабина Цветкова. 
Кроме того, «Красная Пахра» 
помогла снизить темпы изно-
са и расходы на ремонт под-
вижного состава, улучшить 
экологическую обстановку 
в ТиНАО за счет постепенного 
перевода маршрутов на ис-
пользование электробусов — 
сокращение выбросов состав-
ляет до 18,2 тысячи тонн угле-
кислого газа в год. И конечно, 
были организованы новые 
пассажирские маршруты, ох-
ватывающие всю террито-
рию ТиНАО.
— Сегодня «Красная Пахра» — 
это не только современный 
парк и комфортные условия 
для водителей, но и удобство 

для жителей Мо-
сквы, — отметил 
генеральный ди-
ректор ГУП «Мос-
гортранс» Николай 
Асаул в своем теле-
грам-канале. 
Э л е к т р о бу с н ы й 
парк обеспечивает 
работу 17 электро-
бусных маршрутов 
в ТиНАО, которы-
ми по будням поль-
зуются более 38 ты-
сяч пассажиров, 

добираясь на экологичном 
и комфортном транспорте до 
метро и других мест.
— Управляют электробусами 
почти 300 профессиональных 
водителей «Мосгортранса». 
На территории парка для них 
обустроено комфортное об-
щежитие на 44 места, — доба-
вил Николай Асаул.
Гендиректор предприятия 
подчеркнул, что «Красная 
Пахра» пользуется огромной 
популярностью, и многие из 
водителей хотят работать 
именно в этом электробусном 
парке. 
— Поэтому планируем увели-
чить количество мест в обще-
житии до 58 и начать заселе-
ние, — сообщил он.
Электробусный парк не пере-
стает развиваться. Всего за 
год «Красная Пахра» начала 
обслуживать еще 10 маршру-
тов экологичного транспорта. 

И в будущем их число станет 
только увеличиваться.
Жительница поселка Вату-
тинки в Новомосковском 
округе Елизавета Елисеева ре-
гулярно передвигается на 
электробусе. 
— Очень здорово, что этот вид 
транспорта теперь есть в мо-
ем поселке. Если к остановке 
подъезжает электробус, то 
всегда особенно радуюсь, по-
тому что в нем ехать гораздо 
комфортнее. Он тише, более 
плавно двигается. А еще мож-
но подзарядить телефон в пу-
ти, — поделилась девушка. — 
Надеюсь, что электробусов 
в ТиНАО станет еще больше 
и они заменят автобусы. 
Кстати, сейчас в столице про-
ходит тестирование уникаль-
ный электробус-гармошка. 
Он вышел на маршрут «Ме-
тро «Саларьево» — Метро 
«Китай-город». В среднем на 
этом направлении соверша-
ют более 18 тысяч поездок 
в будни. В «Мосгортрансе» со-
общили, что после испыта-
ний будет рассмотрена воз-
можность закупки таких ма-
шин для замены сочленен-
ных автобусов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

14 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии школы № 1788 на улице Летчика Грицевца 
в ТиНАО. Строительство образовательных учреждений в новых округах продолжается

Жители теперь 
передвигаются 
с комфортом
и скоростью

4 июля. Эксперт центра «Профессии будущего» Анна 
Сайгина на рабочем месте

Электромеханик по лифтам 
Борис Хасянов (на фото)
проработал в городских 
структурах более пятидесяти 
лет. Вчера он рассказал 
«ВМ», как выбрал свою про-
фессию и почему его работа 
подходит для творческих 
людей. 

Борис Хасянов родился в не-
большой деревне в Горьков-
ской области. Долгое время он 
работал в колхозе и занимался 
сбором полевых культур. Но 
понял, что это — не работа его 
мечты. Ближе к 25 годам ре-
шился на переезд в Москву, 
вслед за своей старшей се-
строй. Здесь ему удалось по-
ступить в вечернюю школу, 
параллельно с этим он учился 
на лифтера-электромеханика. 
Решил выбрать такую профес-
сию, потому что в этой сфере 
работал его сосед по общежи-
тию. Он и сагитировал Бориса 
присоединиться к нему.
— Мне хотелось найти хоро-
шую профессию. Я сам по себе 
всегда был авантюристом, по-
этому меня не пугали возмож-
ные риски, связанные с этой 
специальностью, о которых 
мне рассказывали, — подчер-
кнул он. — Моим первым ме-
стом работы стал один из 
заводов по производству лиф-
тов. Я устроился туда элек-
тромонтером по ремонту 
и обслуживанию электрообо-
рудования. Это стало базой, 
потом я начал специализиро-
ваться на лифтах.
Хороший специалист, по его 
словам, должен в совершен-
стве знать не только работу 

оборудования, но и правила 
безопасности при его эксплу-
атации.
— Помню, был случай, когда 
в одном из домов в районе 
Ясенево в середине 1980-х 
встал лифт. Внутри находи-
лась мама с детьми. Вопреки 
запретам мамы, дети начали 
прыгать внутри лифтовой ка-
бины, что и привело к оста-
новке лифта. Они очень пере-
пугались. Я прибыл на место, 
начал разбираться с оборудо-
ванием. После этого объяснил 
детям, как нельзя вести себя 
в лифте. Думаю, что урок они 
запомнили на всю жизнь, — 
рассказал специалист.
Борис Хасянович недавно от-
праздновал свое 75-летие, од-
нако уходить на покой не пла-
нирует — по его словам, ему 
еще надо обучить молодежь. 
Он уверен, что в его профес-
сии не обойтись без творче-
ской составляющей, потому 
что работа лифтов — это не 
только рычаги, шкафчики, ко-
ды ошибок и кнопки, но и свой 
подход к починке.
— Я пропагандирую творче-
ский подход к решению той 
или иной проблемы, связан-
ной с лифтовым оборудовани-
ем. Мои ученики часто удивля-
ются моим схемам, но именно 
благодаря им они лучше пони-
мают «начинку» лифта, — от-
мечает он с гордостью.
Сейчас Борис Хасянов работа-
ет на подряде в нескольких 
«Жилищниках» города. Ко-
нечно, возраст не позволяет 
ему трудиться с прежней на-
грузкой, но с чем-то он по-
прежнему справляется порой 
даже лучше молодежи.
— Я регулярно занимаюсь 
спортом — зарядка, неболь-
шая пробежка. Это помогает 
оставаться в тонусе, сохра-
нять свой привычный уклад 
жизни. От работы отказаться 
пока не готов — приятно ра-
ботать с молодежью, чувство-
вать, что ты при деле, — пояс-
няет он.
Будущим специалистам он 
желает любить свою работу 
и не бояться высоты.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Творческий подход 
приносит пользу

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, что было сделано на новых территориях столицы после их присоединения к Москве, 
как работает крупнейший в Европе электробусный парк «Красная Пахра», какую новую востребованную специальность можно получить в колледже и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Трудовые 
рекорды

Надежные руки

Электромеханик по лиф-
там — это специалист, ко-
торый отвечает за техни-
ческое обслуживание, 
ремонт и безопасную экс-
плуатацию лифтового 
оборудования. Он совме-
щает в себе функции лиф-
тера (оператора лифта) 
и электромеханика 
по лифтам, то есть выпол-
няет как оперативные 
функции по управлению 
лифтом, так и работы 
по поддержанию его 
в исправном техническом 
состоянии в период экс-
плуатации.

СПРАВКА

В июле московская 
служба занятости при-
глашает горожан набес-
платные тренинги, веби-
нары и деловые игры. 
Встречи помогут развить 
профессиональные на-
выки и скорректировать 
карьерный маршрут. 
Так,флагманский центр 
«Мояработа» на улице 
Куусинена приглашает 
москвичей 21июля 
натренинг «Актуальные 
тренды рынка труда: 
профессии будущего». 
Назанятии участники 
узнают о современных 
методах поиска работы. 
28июля навстрече 
«Управляй своей карье-
рой» горожанам расска-
жут, как эффективно 
планировать и развивать 
свою карьеру, формиро-
вать стратегию для до-
стижения успеха.

НА  ЗАМЕТКУ

В Нижегородском районе 
начали строить школу, 
в которую смогут ходить 
825 ребят 1–11-х классов. 
Как сообщил Сергей Со-
бянин, в здании на Рязан-
ском проспекте оборуду-
ют медиатеку, лаборатор-
но-исследовательские 
комплексы c высокотех-
нологичным оборудова-
нием для изучения есте-
ствознания и инженерно-
го направления, специа-
лизированные учебные 
кабинеты, два спортзала 
и многое другое. На тер-
ритории сделают зоны 
для активного и тихого 
отдыха.

КСТАТИ

Москва — лидер 
по количеству 
электробусов 
в Европе и США. 
Три года назад 
мы открыли 
первый в России 
инновационный 
электробусный 
парк «Красная 
Пахра». Благодаря 
ему жители 
девяти районов 
столицы 
пользуются 
экологичным 
транспортом.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Адгезия. Характеристика лакокрасочной продук-
ции, определяющая, насколько прочно штука-
турка или краска удерживается на поверхности.

Бленды. Смеси из различных грунтовочных материалов.
Дисперсия. Распределение одного вещества в другом 
без растворения.

Задуть или облить. Нанести лакокрасочный материал.
Кельма. Ручной инструмент, стальная лопатка с изогнутой 
ручкой, используемая для нанесения и выравнивания 
раствора.
К олеровка. Процесс разбавления краски пигментом для 
получения нового оттенка.
Хоппер. Пневматический пистолет для механического на-
несения штукатурной смеси.
Шагрень. Эффект «апельсиновой корки» на поверхности 
лакокрасочного покрытия, возникающий из-за недо-
статочного розлива краски или лака.

10 га
общая площадь

~300
водителей управляют 
электробусами

500
электробусов могут 
обслуживаться 

1600
рабочих мест

34
зарядные станции 
для электробусов, 
у каждой 6 заряд-
ных куполов

>200
зарядных постов

Обслуживает жителей 9 районов 
Москвы. Обеспечивает работу 
17 электробусных маршрутов 
в ТиНАО. Более 38 тысяч пассажиров 
по будням пользуются маршрутами

44
места обустроено в общежитии 
для водителей в электробусном парке

Парк «Красная Пахра»

По данным Департамента транспорта, mos.ru

3
линии портальных 
электробусных 
моек с оборотной 
системой водо-
снабжения
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Продвижению бренда одежды помогли рекомендации экспертов

Дружеская поддержка и по-
мощь городских структур — 
лучший рецепт успешного 
бизнеса, уверена владелица 
ателье по производству 
одежды Ирина Кузьмина. 
Вчера она рассказала «ВМ», 
как развивает свой бренд 
и как ей в этом помогает 
город. 

Долгое время Ирина Кузьми-
на работала по найму — в пи-
ар-отделе одного из коммер-
ческих банков. От ежедневной 
рутины спасали творческие 
занятия. Например, курсы по 
живописи. В один из дней, 
зная о ее хобби, к Ирине обра-
тилась подруга, которая давно 
хотела создать собственный 
бренд одежды. Она предложи-
ла объединить усилия. 
Девушки решили для начала 
создать две линейки одежды: 

спортивную и элегантную 
праздничную. Первым делом 
отправились знакомиться 
с московскими производите-
лями тканей. Нужно было по-
добрать ткани, подходящие 
под концепцию. Однако до-
вольно скоро они осознали: 
начинать свое дело очень 
сложно. Опыта ведения бизне-
са не было ни у одной из них. 
— Бизнес научил меня тому, 
что порой приходится учиться 
на собственных ошибках. По-
падались не самые добросо-
вестные подрядчики, которые 
срывали сроки пошива, или 
просто те, с кем мы не со-
шлись в плане реализации. 
Вообще, я убеждена, что биз-
нес успешен лишь тогда, когда 
ты создаешь его с теми, кто 
максимально близок тебе по 
духу, — рассказала Ирина 
Кузьмина.
Первая коллекция одежды вы-
шла через полгода после реги-
страции бренда. В качестве 
модели участвовала общая 
знакомая Ирины и ее подруги, 
а съемки проходили в студии, 
которая находилась по сосед-

ству с официальным местом 
работы Ирины. Раскруткой 
всерьез заниматься не стали, 
просто поставили образцы 
одежды по договоренности 
в один из мультибрендовых 
магазинов на Ленинском про-
спекте. Девушки не рассчиты-
вали, что первая партия одеж-
ды разойдется так быстро, — 
они в срочном порядке приня-
лись за очередной пошив 
и были на связи с подрядчика-
ми 24 часа в сутки семь дней 
в неделю.
— Я решила и сама носить 
одежду нашего бренда. При-
шла в пальто в поликлинику. 
Ко мне подошла одна женщи-
на и спросила, где я приобре-
ла его. В тот момент я очень 
собой гордилась. Знать, что 
твои идеи находят отклик, что 
люди готовы носить то, что ты 
придумал, — это очень вдох-
новляет, — сказала Ирина.
Сейчас бренд активно разви-
вается, — подруги занимают-
ся продвижением в соцсетях, 
расширяют ассортимент 
и планируют выпустить ли-
нейку аксессуаров. Ирина 

вспоминает главную ошибку: 
нельзя было недооценивать 
силу социальных сетей.
— Я узнала о вебинарах ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» и ре-
шила посетить один из них, 
посвященный как раз продви-
жению своего бизнеса на раз-
личных интернет-платфор-
мах. Получила очень много 
полезной информации, — по-
делилась она.
Сейчас москвичка продолжа-
ет посещать мероприятия уч-
реждения и получает онлайн-
консультации по разным те-
мам, связанным с ведением 
бизнеса. Она уверена, что с та-
кими сервисами поддержки 
от города и уверенностью 
в себе любимое дело может 
стать успешным.
— Не бойтесь идти за своей 
мечтой. В итоге вы найдете 
правильный путь, потому что 
так происходит с каждым 
предпринимателем,  — доба-
вила она. — А город поможет 
вам в этом, причем совершен-
но бесплатно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
сообщила, что 100 процентов 
первых выпускников-проте-
зистов столицы получили 
предложения о работе. 
«ВМ» познакомилась с моло-
дыми представителями этой 
профессии.

Техник-протезист — это до-
вольно молодая, но активно 
развивающаяся специаль-
ность. Еще несколько лет на-
зад она была редкостью, а те-
перь студенты выпускных 
курсов московских коллед-
жей могут освоить ее в корот-
кие сроки. 
— Протезирование — обще-
ственно значимое направле-
ние, поэтому оно открывает 
широкие карьерные возмож-
ности: зарплата начинающих 
специалистов стартует от 
120–150 тысяч рублей, а опыт-
ные могут зарабатывать свы-
ше 400 тысяч рублей в ме-
сяц, — отметила Анастасия 
Ракова. — Обучение занима-
ет четыре месяца, при этом 

практике уделено 90 процен-
тов времени студентов.
Программа стартовала этой 
зимой. Будущих техников-
протезистов учили не только 
теории, но и практике, в том 
числе объясняли и показы-
вали, как снять слепок, сде-
лать гипсовую модель, со-
брать и настроить протез. 
Поступить на специальную 
программу могли студенты 
московских колледжей смеж-
ных специальностей: меди-
цинских, инженерных, 
социальных.
В Комплексе социального 
развития Москвы уточнили, 
что теоретическая часть об-
разовательной программы 
проходила в индустриальном 
парке «Руднево» Особой эко-
номической зоны «Технопо-
лис Москва», а практические 
занятия и стажировки — на 
базе центра «Вороновское» 
и ведущих протезных органи-
заций Москвы, включая про-
тезные компании. Благодаря 
такому формату предложе-
ния о трудоустройстве посту-
пили студентам сразу после 
выпуска.
— Это совершенно уникаль-
ная программа, не имеющая 
аналога в стране, — подчер-
кнул директор Московского 
колледжа социальных про-
фессий Тимур Гайнулин, — 
потому что она запущена 
совместно с ведущими про-
тезными предприятиями. 
Именно коллеги-протезисты 
непосредственно не только 
участвовали в разработке ме-
тодических и практических 
модулей, но и ежедневно вели 
занятия, являлись наставни-
ками для студентов.
По словам Гайнулина, такой 
подход себя оправдал, и уже 
сегодня все выпускники тру-
доустроены. 
— Они встречают свой вы-
пускной непосредственно на 
рабочих местах, протезируя, 
изготавливая протезы. 
И 1 сентября мы запускаем 
новый виток этой программы 
на базе Московского коллед-
жа социальных профессий. 
Уже сейчас идет прием заяв-

лений, — сообщил директор 
Московского колледжа соци-
альных профессий.
Одним из первых профессию 
техника-протезиста освоил 
выпускник Московского госу-
дарственного образователь-
ного комплекса Игорь Лихо-
деевский. 
— Изначально я учился на опе-
ратора станков с числовым 
программным управлением 
и успешно освоил эту специ-
альность. Мне всегда нрави-
лось работать со станками, 
железом. А на последнем курсе 
узнал, что идет набор на обуче-
ние техников-протезистов. На 
мой взгляд, это очень востре-

бованная и, самое главное, 
нужная, важная профессия, 
которая помогает людям, — 
рассказал выпускник. 
По словам Игоря, профессия 
техника-протезиста объеди-
няет в себе и инженерную де-
ятельность, и важную соци-
альную миссию. Будущие 
специалисты сначала погру-
жались в теорию, изучали ме-
тоды снятия слепков конеч-
ностей, азы моделирования 
протезов и даже психологиче-
ские аспекты работы, ведь им 
предстоит взаимодейство-
вать с людьми, пережившими 
серьезную травму — потерю 
конечности. 

— У нас были очень хорошие 
наставники, люди с большим 
опытом в этом деле, поэтому 
обучиться этой профессии 
мне было не очень сложно, — 
добавил Игорь Лиходеевский.
Еще один выпускник про-
граммы — Давид Якубов — 
в этом году окончил Техноло-
гический колледж № 24 по 
специальности «мехатроника 
и мобильная робототехника». 
— Каждый техник-протезист 
использует свой метод работы, 
но конечный результат у нас 
у всех один — счастливый па-
циент, — отметил Давид. 
Давид рассказал, что снятие 
слепка выполняется с исполь-

зованием лайнера — специ-
альной силиконовой подклад-
ки между культей и гильзой. 
Затем культю обматывают 
гипсовыми бинтами. 
— Мы отмечаем все важные 
анатомические точки: мы-
щелки, кости. Это важно, 
ведь протез изготавливается 
под каждого конкретного че-
ловека и должен быть ему 
удобен, — пояснил выпуск-
ник программы.
Сейчас и Игорь, и Давид 
уже работают по профессии 
и при носят реальную пользу 
людям.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

15 мая. Предприниматель Ирина Кузьмина на фотосессии, 
посвященной новой коллекции одежды своего бренда

Отечественные композиты 
послужат искусству

Производимый резидентом 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва» угле-
родный композитный мате-
риал стали применять 
при изготовлении музыкаль-
ных инструментов. 

Сфера применения высоко-
технологичных материалов, 
изготавливаемых в Москве, 
становится все шире. 
— Так, композитные изде-
лия на основе углеродного 
волокна компании особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва» теперь ис-
пользуются не только в стро -
итель  ной и транспортной 
сферах, но и в изготовлении 
музыкальных инструментов: 
акустических и электроги-
тар, скрипок, альтов, виолон-
челей, контрабасов, домр 
и балалаек, — рассказал ми-
нистр правительства Мо-

сквы, руководитель Депар-
тамента ин вестиционной 
и промыш ленной политики 
столицы Анатолий Гарбузов. 
Высокотехнологичный мате-
риал способствует тому, что-
бы современные музыкаль-
ные инструменты качествен-
но звучали, имели высокую 
прочность и более стойко 
переносили перепады темпе-
ратур. 
По словам директора особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва» Геннадия Дег-
тева, применение композит-
ного волокна компании-ре-
зидента ОЭЗ в производстве 
музыкальных инструментов 
открывает новые возможно-
сти для расширения примене-
ния подобных материалов. 
А еще сотрудничество рези-
дента ОЭЗ и производите-
ля музыкальных инструмен-
тов — это новый шаг к полно-
му импортозамещению ком-
позитных материалов на 
отечественном рынке. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Молодые техники-протезисты получают предложения 
о трудоустройстве сразу после завершения обучения

4 июля. Представительница 
трудовой династии пожарных 
Алена Ангелова вот уже 
15 лет работает в пожарной 
охране Москвы. 
Сегодня она трудится 
в Пожарноспасательном 
центре Москвы. Основал 
трудовую династию папа 
Алены, Иван Васильевич 
Потеруха, который прослужил 
в пожарной охране Москвы 
более 40 лет. Иван 
Васильевич — почетный 
пожарный города, награжден 
медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» второй 
степени и другими высокими 
наградами за свою 
самоотверженную работу.
Мама Алены, Валентина 
Ивановна, четверть века 
проработала 
радиотелефонистом 
в пожарных частях столицы, 
а родной брат, как и сестра, 
обеспечивает пожарную 
безопасность в нашем 
мегаполисе. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Современное жилье построят по проекту 
комплексного развития территории (КРТ) в районе 
Братеево. 
На одном из неэффективно используемых земельных 
участков в Братееве возведут современный жилой ком-
плекс площадью почти 20 тысяч квадратных метров. 
На втором — организуют благоустроенную зеленую зону. 
По программе комплексного развития территорий созда-
ют многофункциональные городские кварталы на местах 
бывших промышленных зон и неэффективно используе-
мых участков. Сейчас в столице на разных этапах реализа-
ции находятся более 300 проектов КРТ. 
■
Свыше шести миллионов билетов проверили 
контролеры московского транспорта с начала 
года. 
За прошедшие месяцы 2025 года контролеры проверили 
на 12 процентов больше билетов, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Регулярные проверки, как отметил 
заммэра Москвы по вопросам транспорта и промышлен-
ности Максим Ликсутов, помогают выявлять безбилетни-
ков и повысить культуру оплаты проезда в городском 
транспорте. 
■
Речные вокзалы стали популярными 
культурно-массовыми площадками. 
Более 1,1 миллиона человек посетили речные вокзалы 
столицы в этом году. С начала года на их территории 
прошло 464 мероприятия. К примеру, зимой там отмечали 
новогодние праздники, катались на коньках. Весной от-
крылся сезон свадеб, в начале лета проводили экофести-
валь, отмечали Международный день защиты детей, 
День России и другие праздники. 
■
Инспекторы Мосгосстройнадзора в текущем году 
вынесли 72 предостережения о недопустимости 
нарушения обязательных требований 
на стройплощадках.
С начала года Мосгосстройнадзор провел 1795 проверок 
соблюдения санитарно-эпидемиологической и экологи-
ческой безопасности, а также культуры производства 
на стройках Москвы. При выявлении нарушений органи-
зациям выдают предписание об их устранении и составля-
ют протоколы об административных правонарушениях. 
Мосгосстройнадзор также рассматривает обращения 
граждан — в этом году рассмотрено 2,8 тысячи заявле-
ний. Каждый случай изучили, объекты взяли на контроль. 

В пятницу на территории му-
зея-заповедника «Царицы-
но» открылся обновленный 
сад лекарственных растений. 
Ландшафтный дизайнер Ма-
рия Рогулева рассказала, 
что вдохновляет ее и как луч-
ше обустраивать уголки при-
роды в мегаполисе. 

■ По первому образованию 
я искусствовед, историк ис-
кусств. Окончила Москов-
ский государственный уни-
верситет имени Ломоносова, 
была главным редактором 
двух изданий об искусстве. 
■ Еще одна профессиональная 
мечта — стать ландшафтным 
дизайнером. Я исполнила ее, 
окончив Московский архитек-
турный институт, Высшую 
школу ландшафтной архитек-
туры и дизайна МАРХИ. Мож-
но сказать, что благодаря это-
му получила вторую професси-
ональную жизнь. 
■ Участвовала во многих фе-
стивалях, была председателем 
жюри, становилась призером 
крупных событий, в том числе 
международного уровня. 
■ Для каждого дизайнера са-
мое сложное — найти свой ин-
дивидуальный почерк, особен-
ный стиль, при этом не повто-
ряя чужие работы и не копируя 
свои предыдущие труды. 
■ При этом для ландшафтных 
дизайнеров важна насмо-
тренность, чтобы человек мог 
решать разнообразные зада-
чи и набираться опыта. 
■ Мне наиболее близки эко-
логические тенденции, при-
родные мотивы в творчестве. 
В создаваемые композиции 
стараюсь добавить именно те 
растения, которые встреча-
ются в природе. 
■ Для любого сада важна 
геометрия. Здесь раститель-
ный узор сочетается с мате-

матикой и фигурными арт-
элементами.
■ На территории музея-запо-
ведника «Царицыно» лекар-
ственный сад создан в лучших 
традициях исторических уса-
деб. При этом в обязательном 
порядке учитывались совре-
менные выставочные стандар-
ты. В ботанической экспози-
ции — более полусотни видов 
фармакопейных растений, 
включая редкие экземпляры.
■ Все представленные расте-
ния подбирали по группам. 
Заранее отсняли всю мест-
ность между первым и вто-
рым оранжерейными ком-
плексами, сделали эскизы 
и наброски, а уже после этого 
приступили к выверенной ра-
боте в программах. 
■ С июля по сентябрь все по-
сетители «Царицына» смогут 
наслаждаться уникальной бо-
танической композицией, 
в которой лекарственные цве-
ты и травы будут соседство-
вать с декоративными расте-
ниями. Проект позволит по-
новому взглянуть на лекар-
ственные растения, раскрыть 
их красоту и ценность для 
здоровья человека.
■ Сообщество ландшафтных 
дизайнеров в Москве очень 
дружное. Специалисты гото-
вы обмениваться идеями, со-
вместно участвовать в круп-
ных проектах, поддерживать 
молодых. У нас нет профессио-
нальной ревности к успехам 
других. 
■ Главный совет — больше 
участвовать в конференциях, 
встречаться, говорить, обсуж-
дать, получать классическое 
образование, не довольству-
ясь короткими курсами. 
■ При этом в любом творче-
стве важен расчет: материа-
ла, арт-элементов, декора, са-
мих растений. В таком деле, 
как ландшафтный дизайн, 
нужен симбиоз математики 
и искусства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дизайн по расчету 
и вдохновению

Значительный 
малый

Достойная смена

Синий воротничок

Сотрудничество

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

Доска почета
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Начать свой профессио-
нальный путь в этой и дру-
гих отраслях можно в сто-
личных колледжах. Сей-
час проходит приемная 
кампания, абитуриенты 
могут подать заявления 
на портале mos.ru и одно-
временно выбрать пять 
специальностей как в од-
ном учебном заведении, 
так и в нескольких.
Познакомиться с профес-
сиями можно на днях от-
крытых дверей, а узнать 
расписание и записать-
ся — на сайте Московско-
го центра развития проф-
образования.

СПРАВКА

4 июля. Ландшафтный дизайнер Мария Рогулева 
на открытии фармакопейного сада. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

4 июля. Выпускник Московского государственного образовательного комплекса Игорь Лиходеевский успешно освоил не только свою 
основную специальность «оператор станков с ЧПУ», но и дополнительную — «техник-протезист», по которой и трудоустроился
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Северная помощь для наших
и корейских бойцов 
Волонтеры движения «Север 
Москвы «Тыл — фронту» 
передали очередную партию 
гумпомощи участникам 
спецоперации. 

Последний груз был передан 
бойцам одного из мотострел-
ковых подразделений ВС РФ, 
которое сейчас борется с вра-
гом на курском и белгород-
ском направлениях. 
Сборы и отправка гумпомощи 
от волонтеров с севера столи-
цы проходят не первый год. 
Начиная с 2022-го активисты 
со всего города собирают для 
различных подразделений все 
самое необходимое: от одеж-
ды и средств личной гигиены 
до маскировочных сетей 
и окопных свечей. 
— Еще в первые месяцы СВО 
мы вместе со своим другом 
Михаилом Литвишко подума-
ли о том: «А чем мы, простые 
люди, можем быть полезны 
бойцам?» — вспоминает то 
время руководитель волон-
терской группы «Север Мо-
сквы «Тыл — фронту» Елена 
Волкова. — У Миши сын как 
раз уже воевал в зоне спецопе-
рации. И мы решили, что мо-
жем попробовать сами делать 
окопные свечи. Тогда нам 
пришла на помощь главврач 
Городской клинической боль-
ницы № 52 Марьяна Лысенко. 
Она передала нам банки, в ко-
торые мы уже заливали свечи. 
На помощь новоиспеченным 
волонтерам тогда пришли 
и владельцы небольших мага-
зинов, и жители Северного 
округа столицы. 
— Мы создали канал в соци-
альных сетях, благодаря кото-
рому к нам присоединяются 

новые люди, — объясняет 
«ВМ» Елена Волкова. — Через 
время к нам присоединились 
и другие волонтерские орга-
низации: «Сердце Данко», 
«Зов Народа» и другие.
С недавнего времени «Север 
столицы» стал передавать 
бойцам «добрые посылки». 
В них кладут одежду, личную 
гигиену, различные сладости. 
— Сначала такие посылки мы 
собирали нашим ребятам на 
9 Мая, а потом нас попросили 
сделать еще, — говорит Елена. 

Весной Михаил Литвишко от-
правился в Курскую область, 
чтобы помочь местным жи-
телям. Тогда, по приезде 
в Рыльск, он побывал в одном 
из местных храмов, где позна-
комился с группировкой ко-
рейского спецназа, которая 
совсем недавно попала в зону 
проведения контртеррори-
стической операции.
— К нам подошла местная мо-
нахиня — матушка Ксения — 
и говорит: «Я не знаю, чем их 
кормить. Они не едят нашу 
еду, — смеется Елена Волко-
ва. — Как только Миша рас-
сказал мне об этом, мы сразу 
же стали собирать им гумани-
тарку. Подготовили для них 
азиатскую еду быстрого при-
готовления, а еще много риса. 
Ребята нам были очень благо-
дарны, потому что не ожида-
ли получить столько гумани-
тарной помощи от кого-то из 
гражданских. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

11 июня. Президент благотворительного фонда 
«Сердце Данко» Мария Хорычева (слева) и руководитель 
движения «Тыл — фронту» Елена Волкова 

Б олее двух лет Си-
нодальный отдел 
по благотвори-
тельности Рус-
ской православ-

ной церкви набирает волон-
теров для ремонта частных 
домов мирных жителей на 
Донбассе. За это время уже 
около 1795 человек восста-
новили более 477 частных 
дома в Мариуполе, Авдеевке 
и Ясиноватой. А еще в Волно-
вахе, где сейчас и находится 
один из волонтеров Русской 
православной церкви Артем 
Боев. Он владеет антиквар-
ной типографией, где делает 
гравюры для музеев-запо-
ведников, печатает картины. 
Весной 2024 года Артем уз-
нал о церковных доброволь-
цах и решился поехать на не-
сколько недель вместе с ни-
ми в Мариуполь восстанав-
ливать частные дома мирных 
жителей. Вдохновленный 
благим делом и горящими 
глазами других волонтеров, 
в октябре отправился уже 
в Авдеевку, где стал помощ-
ником бригадира.
У Артема Боева почти нет 
свободного времени. Вот 
и разговор с корреспонден-
том «ВМ» пришлось перене-
сти, потому что ребятам нуж-
на была помощь на крыше 
дома одинокого инвалида 
дедушки Василия. 

— На той неделе мы отремон-
тировали крышу 87-летней 
бабушки. Несмотря на труд-
ности и проблемы со здоро-
вьем, она всегда веселая, 
с тонким чувством юмора, 
песни нам напевала. Рядом 
с ее домом был прилет, проды-
рявило потолок. Бедная жен-
щина все время с тазиками 
бегала. Но мы все починили, 
теперь ей дождь не стра-
шен, — говорит Артем. 
На территории Донбасса мно-
го домов из старого материа-
ла — самана. Такая технология 
строительства существует не-
сколько тысяч лет. Однако есть 
свои нюансы: дождь неблаго-
приятно действует на глину 

и солому, и стены, потолок, бы-
вает, проседают и обваливают-
ся. Так что местным жителям, 
особенно пожилым, очень 
нужна помощь в ремонте. 
Есть и другая история донбас-
совца, которая запала в душу 
Артема. Осенью прошлого го-
да в Авдеевке он помогал чи-
нить крышу дома, хозяином 
которого был парень по име-
ни Павел. Вместе с ним живет 
его мама, к которой все обра-
щаются по отчеству — Степа-
новна. 
Как только Артем приехал, то 
для составления прошения 
к ремонту кровли попросил 
у Павла паспорт. И тот повел 
Боева в нечто, похожее на ша-

лашик. Они зашли внутрь, 
и тут парень откидывает 
крышку люка в подвал, сни-
мает обувь, словно на пороге 
своего дома, и в носках спу-
скается вниз. Видимо, сейчас 
это единственное безопасное 
место. А потом вышел с па-
спортом, показывает на ябло-
ню, которая засохла, и гово-
рит: «Посмотрите, ростки-то 
пошли. Вот груша, тоже рост-
ки появились... Значит, все 
хорошо будет». 
— Они добрые люди. Паша 
рыбок разводил с черепашка-
ми, но во время бомбежки 
снаряды упали близко к их до-
му. И емкость, в которых жили 
питомцы, смялась. Все питом-

цы погибли, — говорит Ар-
тем. — А Степановна нашла 
раненого гуся, спасла и выле-
чила его.
По словам Артема Боева, мно-
гие волонтеры Русской право-
славной церкви, завершив 
смену, вновь возвращаются 
на Донбасс. Ведь там люди, ко-
торым нужна помощь. Да 
и простая человеческая под-
держка тоже, как и разговоры 
по душам за чашкой чая. 
— Трагедия людей не дает по-
коя. Как один из знакомых до-
бровольцев как-то сказал: 
«Заноза в сердце», — говорит 
Артем Боев. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Донбасс вновь расцветет, 
словно яблоня в летнем саду
Более тысячи 
добровольцев-
ремонтников 
съездили в Мари-
уполь и другие 
города на терри-
тории Донбасса. 
Там они помога-
ют пострадав-
шим восстанав-
ливать частные 
дома.

Июль 2024 года. Доброволец-ремонтник Русской православной церкви Артем Боев (слева) помогает жителям Мариуполя в Донецкой Народной Республике чинить 
кровлю их частного дома

сVои люди

ДМИТРИЙ ТАГИЛЬ
КООРДИНАТОР ПРОЕКТА ПАТРИАРШЕЙ 
ГУМАНИТАРНОЙ МИССИИ 
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЧАСТНЫХ ДОМОВ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ В ЗОНЕ КОНФЛИКТА

В 2023 году правительство 
Донецкой Народной Респуб-
лики выделило материалы 
на восстановление частных 
домов в Мариуполе, но сво-
бодных рук у них не было. 
И мы откликнулись на предло-
жение им помочь. Наши во-
лонтеры ремонтируют шифер-
ные крыши, вставляют окна, 
двери, занимаются отделоч-
ными работами. Работа най-
дется для каждого.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лишь прекращение сокрытия преступлений 
позволит остановить кровопролитие 
С начала года в результате 
обстрелов со стороны воору-
женных сил Украины полу-
чили ранения 135 детей, еще 
13 погибли. Об этом сообщил 
посол по особым поручениям 
МИД по вопросам преступ-
лений киевского режима 
Родион Мирошник 
(на фото).

Всего с начала 2025 
года ранения полу-
чили как минимум 
2572 человека, 
а погибли по мень-
шей мере 454 мир-
ных жителя. 
— С февраля 2022 года от дея-
ний ВСУ пострадали уже бо-
лее 22,5 тысячи мирных жите-
лей — каждый третий из них 
погиб, — заключил Родион 
Мирошник.
На фоне российско-американ-
ских переговоров Киев увели-
чил число обстрелов граждан-
ских объектов на российских 

территориях на 20–25 про-
центов, отметил посол. 
— И далее следующий раунд 
переговоров сопровождался 
новыми всплесками террори-
стической активности украин-
ских боевиков. Что, в отличие 
от пафосных заявлений Зелен-

ского о стремлении 
к миру, красноре-
чиво демонстриру-
ет реальный на-
строй киевского 
режима, — подчер-
кнул Родион Ми-
рошник.
За минувшие три 
месяца вооружен-

ные силы Украины выпустили 
по гражданским объектам как 
минимум 26 627 различных 
боеприпасов. С начала года 
эта цифра достигла значения 
в 49 тысяч прилетов, совер-
шенных ради смерти мирных 
людей и разрушения городов.
Совершая обстрелы россий-
ских городов дальнобойным 

оружием и стремясь препят-
ствовать процессу восстанов-
ления мирной жизни, Киев 
вынуждает ставить вопрос 
о размерах буферной зоны. По 
словам Родиона Мирошника, 
она необходима для отделе-
ния «безумных и недоговоро-
способных боевиков от мир-
ных жителей российских на-
селенных пунктов». 
Действия западных стран, на-
правленные на сокрытие ин-
формации о преступлениях 
украинского режима, подры-
вают доверие к их заявлениям 
и выводам.
— Только прекращение под-
держки и сокрытия прес-
туплений неонацистского 
режима в Киеве даст шанс 
вернуть мир и прекратить 
кровопролитие на много-
страдальной земле Украины, 
Донбасса, Новороссии, — за-
ключил посол.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

Освободили важные 
населенные пункты
Подразделения группиров-
ки «Восток» взяли под кон-
троль населенный пункт 
Поддубное в Донецкой 
Народной Республике. 
В ходе боев ВСУ потеряли 
до 190 военнослужащих, 
три боевые бронированные 
машины, пять автомобилей 
и два орудия артиллерии. 
А группировка «Запад» ос-
вободила село Соболевка 
в Харьковской области. 
В результате боевых дей-
ствий в этом районе против-
ник потерял более 230 че-
ловек, шесть автомобилей, 
три артиллерийских ору-
дия, пять станций РЭБ, 
станцию контрбатарейной 
борьбы и четыре склада 
бое припасов. Об этом сооб-
щили в Министерстве обо-
роны РФ. 
Российские подразделения 
ведут наступление против 
восьми украинских бригад 
в этом регионе.

■
Произвели 
массированный удар
В ночь на 6 июля российские 
военные нанесли ряд ударов 
по объектам украинской ар-
мии в Запорожье. Ранее 
украинские власти подтвер-
дили взрывы в подкон-
трольной им части области.
Удары были нанесены как 
по объектам в самом городе, 
так и в пригороде.
■
Оттеснили врага
Подразделения ВС РФ про-
должают наступление в рай-
оне Часова Яра. Несмотря 
на ожесточенный характер 
сражений, войскам удалось 
оттеснить украинских бое-
виков к западной окраине 
населенного пункта.
■
Продолжают наступать
После успешного заверше-
ния операции в Курской об-
ласти подразделения груп-
пировки «Север» начали ос-
вобождать от влияния пре-

ступного киевского режима 
территорию других регио-
нов. Российские войска 
углубились в Сумскую об-
ласть и находятся уже в де-
сяти километрах от государ-
ственной границы.
■
Ликвидировали опорник 
противника
Южная группировка войск 
Российской армии нанесла 
высокоточный удар по пози-
циям противника в ДНР. 
Об этом сообщили в Мин-
обороны РФ. Цель была об-
наружена разведчиками 
с помощью БПЛА в покину-
том местными жителями до-
ме поселка Щербиновка. 
После подтверждения коор-
динат артиллеристы выпол-
нили серию точных выстре-
лов, полностью уничтожив 
здание вместе с находив-
шимся там личным составом 
ВСУ. Как отмечает Минобо-
роны РФ, это был времен-
ный пункт дислокации укра-
инских подразделений.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Маск создает 
свою партию

Илон Маск объявил о создании 
новой партии. Правда, пока не 
понятно, действительно ли он 
собирается создать третью пар-
тию, подорвав двухпартийную 
монополию в США, или все-таки 
речь пойдет о политическом 
движении. Маск не первый, кто 
пытается создать новый полити-
ческий институт в крайне кон-

сервативной стране. Еще в восьмидесятых годах 
подобный же проект вынашивал другой миллиар-
дер — Росс Перо. Илон Маск, конечно, и состоятель-
нее, и куда более известен во всем мире, и воспри-
нимается как носитель технократической прогрес-
сивной идеологии развития общества, рассчитан-
ной на вовлечение в политику молодых. Однако 
вряд ли ему удастся победить так называемое глу-
бинное государство. Все 
решается не на федераль-
ном уровне, а на уровне 
штатов. Необходимо будет 
собрать в каждом штате 
определенное число под-
писей в поддержку идеи, 
причем корректность спи-
сков будут проверять с осо-
бым пристрастием: одна 
неточность — и весь лист 
отправят в корзину. Юри-
сты будут мучить Маска со 
товарищи исками по лю-
бому поводу. Наконец, ес-
ли с первоначальными 
процедурами все будет 
нормально, надо будет на 
выборах в конгрессы шта-
тов набирать где два про-
цента, а где — все пять.
Сильная сторона пропа-
гандистской кампании Ма-
ска заключается в утверждении, что сейчас в Соеди-
ненных Штатах действует фактически одна демо-
республиканская партия, погрязшая в коррупции, 
раздувающая бюджетный дефицит, за который рас-
плачиваться новым поколениям. И в идеале Маск 
хотел бы иметь в Сенате и в Палате представителей 
по маленькой фракции, которая играла бы роль 
гирьки на весах при принятии решений по спорным 
вопросам. Но в расколотой и так Америке появле-
ние новой партии расценивается как повышение 
риска гражданской войны. Так что у Трампа откры-
вается еще один фронт — в политтылу.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Словакия отказалась 
поддержать новый пакет 
санкций Евросоюза про-
тив России в связи с защи-
той национальных инте-
ресов страны. Об этом со-
общил премьер-министр 
страны Роберт Фицо в сво-
их соцсетях.

Глава государства допол-
нил, что меры Европей-
ской комиссии, направ-
ленные на прекращение 
поставок российского га-
за, несут угрозу для эконо-
мики страны.
— Словакия не поддержит 
очередной пакет санкций 
против России до тех пор, 
пока не получит ответы на 
вопросы: кто и как будет 
компенсировать ущерб, ко-
торый будет нанесен стране 
идеологическим предложе-
нием Европейской комис-
сии остановить с 1 января 
2028 года любые поставки 

российского газа, — объяс-
нил Роберт Фицо.
Заведующий кафедрой со-
циологии и политологии 
РЭУ им. Плеханова доктор 
политических наук Андрей 
Кошкин отметил, что Евро-
па переживает серьезный 
кризис, Запад терпит пора-
жение из-за того, что руко-
водители стран ЕС не за-
щищают интересы своего 
народа.
— А вот Словакия и Вен-
грия хотели обеспечить 
свою независимость, пото-
му что беспокоятся о своей 
экономической безопасно-
сти, а не о нанесении вреда 
России любым путем, — 
объяснил Кошкин. — Сло-
вакия и Венгрия начинают 
новый этап развития, пода-
ют голос здравого смысла 
и задают вопросы, на кото-
рые в ЕС не хотят отвечать.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С сегодняшнего дня 
на границе Польши 
и Германии вступают в си-
лу ограничения на сво-
бодное передвижение. 

Новый польский прези-
дент Кароль Навроцкий из-
вестен не только как русо-
фоб и евроскептик, но 
и германофоб. Он мог су-
щественно повлиять на от-
ветное решение польских 
властей — ввести контроль 
на границе с Германией. 
Ответное — потому что не-
мецкий канцлер Мерц пер-
вым ввел дополнительный 
контроль на немецких гра-
ницах в целях снижения 
потока беженцев. Многих 
искателей прибежища ста-
ли останавливать на грани-
цах с Польшей, не позволяя 
добраться до Германии, что 
резко не понравилось поля-
кам. Варшава не желает не 
только принимать бежен-

цев из стран далеких и чуж-
дых, но и платить штрафы 
в европейскую казну после 
решения штрафовать стра-
ны Евросоюза по 20 тысяч 
евро за каждого не приня-
того и вытолкнутого к сосе-
дям релоканта.
— Конечно, надо учиты-
вать известную амбици-
озность и обидчивость по-
ляков, — подчеркивает по-
литолог Сергей Озноби-
щев, — особенно принимая 
во внимание сложную гер-
мано-польскую историю. 
Да, поляки самоутвержда-
ются на примере своих от-
ношений с Берлином, то 
требуя репарации за Вто-
рую мировую войну, то вы-
талкивая к немцам бежен-
цев, которых Варшава кате-
горически не желает остав-
лять у себя или принимать 
обратно из Германии.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Словакия заблокировала 
пакет санкций против России

Мигрантам стало сложнее 
добираться до Германии

На данный момент волонтеры движения «Тыл — фронту» 
активно взаимодействуют с храмом Святителя Спиридона 
Тримифунтского Чудотворца в районе Коптеве. Там работа-
ет пункт приема гуманитарной помощи. Например, «Тыл — 
фронту» собирает и закупает в больших количествах бой-
цам влажные полотенца, салфетки, разную технику, сред-
ства личной гигиены, еду, одежду, различные строймате-
риалы, сладости и многое другое.

КСТАТИ

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 Н
И
КИ

ТИ
Н

/С
И
Н
ОД

АЛ
ЬН

Ы
Й

 О
ТД
ЕЛ

 П
О 
БЛ

АГ
ОТ
ВО
РИ

ТЕ
Л
ЬН

ОС
ТИ

СЕ
ВЕ
Р 
М
ОС
КВ
Ы

 
ТЫ

Л
 

 Ф
РО
Н
ТУ




Промышленность
07 июля 2025 года № 122 (30063)

Роботы-дворники и парковые 
книгоматы. Изучаем 
разработки производителей 
для комфортного города

Больше, чем красота. 
Открыт прием заявок 
на соискание премии «Лучший 
промышленный дизайн России»

Фонд успешной экономики: 
город помог предприятиям 
привлечь свыше 230 миллиардов 
рублей льготных кредитов

II III IV

В этом году главная 
тема ИННО-
ПРОМ — «Техно-
логическое лидер-
ство: индустри-

альный прорыв». В рамках де-
ловой программы участники 
обсудят перспективы разви-
тия и сотрудничества в стра-
тегических отраслях — таких 
как цифровизация, искус-
ственный интеллект, робото-
техника, машиностроение 
и станкостроение, энергети-
ка, авиастроение, железнодо-
рожный и автомобильный 
транспорт, медицинское 
и фармацевтическое оборудо-
вание и многие другие.
Одним из центров притяже-
ния выставки, вызывающих 
живой интерес участников, 
уже не первый год становится 
стенд Москвы. Также Москва 
активно развивает програм-
мы поддержки бизнеса 
и успешно использует ИННО-
ПРОМ как площадку для укре-
пления промышленного со-
трудничества и продвижения 
возможностей предприятий 
столицы на федеральном 
и международном уровнях.
Накануне открытия выставки 
«ВМ» ознакомилась с про-
мышленными экспонатами, 
которые можно будет увидеть 
на стенде Москвы.

Движение вверх 

Лифтовая кабина «Оникс» — 
одна из перспективных моде-
лей, изготовленных столич-
ным промышленным гиган-
том — Карачаровским меха-
ническим заводом. КМЗ 
активно участвует в програм-
мах капитального ремонта 
и реновации Москвы, постав-
ляя современные и надежные 
лифты. Завод также сотрудни-
чает с регионами России, 
включая Санкт-Петербург, 
Казань, Екатеринбург, Ново-
сибирск. Его продукция ис-
пользуется в жилых комплек-
сах, социальных объектах, 
метро, торговых центрах 
и бизнес-зданиях.
Поддерживая государствен-
ный курс на импортозамеще-
ние, КМЗ продолжает расши-
рять производственные мощ-
ности, внедряет умные техно-
логии и автоматизацию. 
Завод сертифицирован по 
российским и международ-
ным стандартам, а его продук-
ция включена в реестр надеж-
ных поставщиков Москвы. 
Лифтовая кабина «Оникс» от-
личается модульной кон-
струкцией, которая, по оцен-
ке экспертов, упрощает мон-
таж и обслуживание лифта. Ее 
можно «вписать» в макси-
мально широкий спектр стро-
ительных размеров шахт. Есть 
система защиты от неконтро-
лируемого движения каби-
ны. Благодаря соответствию 
требованиям безопасности 
и долговечности «Оникс» под-
ходит как для жилых домов, 
так и для общественных зда-
ний, офисов. А эргономич-
ные, износостойкие материа-
лы предполагают различные 
варианты отделки, которые 
подойдут к любому стилю ин-
терьера здания. Ассортимент 
завода широкий, охватывает 
все сферы, где необходимы 

подъемные механизмы, это: 
пассажирские (в том числе 
скоростные, работающие со 
скоростью до 4 м/c), панорам-
ные, грузовые, больничные 
лифты, а также инновацион-
ный лифт для умной город-
ской среды. 
Все лифты КМЗ последнего 
поколения максимально эко-
логичны и адаптированы под 
людей с ограниченными воз-
можностями. В настоящее 
время предприятие приступа-
ет к освоению эскалаторов 
и траволаторов на своих про-
изводственных площадях. 

Вернуть активную 
жизнь
Уникальные бионические 
протезы изготавливает сто-
личная группа компаний «Мо-

торика» — один из мировых 
лидеров по данному направ-
лению. Важный принцип 
группы компаний — сочетать 
передовые технологии и со-
циальную миссию, помогая 

людям вернуться к активной 
жизни. «Моторика» разра-
батывает и производит 
функцио нальные киберпро-
тезы рук для взрослых и детей 
старше двух лет, а также про-
тезы ног. Компания развива-
ет направление нейроим-
плантов для лечения заболе-
ваний нервной системы.
Высокотехнологичное произ-
водство расположено в Осо-
бой экономической зоне «Тех-
нополис Москва». В компании 
внедрены процессы по береж-
ливому производству и кон-
вейерной сборке. «Моторика» 
работает в партнерстве с реа-
билитационными центрами 
крупных российских городов, 
участвует в социальных про-
ектах. Также компания актив-
но развивается на рынках 
СНГ, Индии и Вьетнама. На 

счету предприятия свыше 
30 моделей инвалидных коля-
сок, санитарные стулья, подъ-
емники и другие сопутствую-
щие изделия. 
Представленные на выставке 
бионические протезы управ-
ляются через миосигналы — 
считывают импульсы мышц, 
обеспечивая человеку есте-
ственные движения. При этом 
цена столичных протезов зна-
чительно ниже зарубежных 
аналогов, например, немец-
ких или американских. Их 
сервисное обслуживание це-
ликом осуществляется в Рос-
сии.

От урожая к урожаю

Сегодня все знают про исполь-
зование автопилотов — на-
пример, в самолетах или даже 

легковых автомобилях. А вот 
об автопилотах в сельском хо-
зяйстве, выпускаемых сто-
личной группой компаний 
«Итэлма», знают в основном 
специалисты. 
Ведущий российский разра-
ботчик и производитель элек-
тронных и IT-решений для ав-
тотранспорта входит в пере-
чень системообразующих 
предприятий России. 
Ключевым предприятием 
группы компаний является 
научно-производственное 
предприятие «Итэлма», кото-
рое занимается разработками 
электронных компонентов, 
проектированием и произ-
водством высокотехнологич-
ных систем.
Основная продукция компа-
нии — электронные блоки 
управления для автомобилей 
и спецтехники; автопилоты 
для сельхозтехники; системы 
точного земледелия; совре-
менные IT-решения для мони-
торинга техники.
Научно-производственное 
предприятие «Итэлма» со-
трудничает с ключевыми 
аграрными регионами (Крас-
нодарский край, Ростовская 
область, Татарстан), интегри-
руя автопилоты в комбайны 
и тракторы.
На Международной выставке 
ИННОПРОМ-2025 разработ-
чики представили автопилот 
для сельского хозяйства 
в электрическом и гидравли-
ческом исполнениях с под-
ключением ISOBUS, который 
может быть установлен на лю-
бую технику — от малых мно-
гофункциональных тракто-
ров, опрыскивателей и ком-
байнов до тракторов больших 
классов. Автопилот обеспечи-
вает точность движения по за-
данному маршруту. В основе 
навигационного контролле-
ра — собственный электрон-
ный модуль, спроектирован-
ный с использованием отече-
ственного чипа для спутнико-
вой навигации. 
ЛЕРА СЕРГЕЕВА
edit@vm.ru

Технологии меняют мир: 
чем удивит столица 
Сегодня на Меж-
дународной про-
мышленной вы-
ставке ИННО-
ПРОМ представят 
новейшие разра-
ботки столичных 
предприятий. 

Инновации

Экосистема растет 
вместе с бизнесом
В этот раз Москва по традиции 
представит в Екатеринбурге, 
принимающем 7–10 июля 
Международную промышлен-
ную выставку ИННОПРОМ, 
собственный стенд. И это не 
просто экспозиция, а яркое до-
казательство того, что столи-
ца задает тон промышленно-
му прогрессу всей России. 
Мы привезли интерактив-
ные инсталляции, 3D-экраны 
и мультимедийное шоу, чтобы 
познакомить потенциальных 
партнеров и инвесторов с по-
следними разработками сто-
личных производственных 
компаний.
На стенде Москвы 
посетители также 
смогут увидеть де-
сятки образцов 
продукции мо-
сковских предпри-
ятий — макет кос-
мического спутни-
ка, решение для 
роботизирован-
ной маркировки 
изделий, первый 
в России ультрафи-
олетовый лазер для литогра-
фа и многое другое. 
Экспозиция посвящена веду-
щим отраслям промышленно-
сти города — машино- и стан-
костроению, микро- и радио-
электронике, фотонике, ра-
кетно-космической отрасли, 
медицине и электромобиле-
строению. 
Отдельно стоит отметить зону 
экспозиции Магаданской об-
ласти на стенде российской 
столицы. В этом году был при-
нят план реализации совмест-
ной программы по развитию 
промышленного потенциала 
региона. Это хороший пример 
того, как кооперация помога-
ет не только создавать рабо-
чие места, но и решать задачи 
технологического развития 
в масштабах всей страны.
Москва нацелена не реализо-
вывать единичные проекты, 
а именно совершенствовать 
промышленную экосистему, 

которая сложилась в городе за 
последние годы. 
В Москве развиваются и про-
мышленные комплексы 
с историей, и новые компакт-
ные производства, для кото-
рых город создает удобную 
инфраструктуру, рассчитан-
ную под нужды инновацион-
ного бизнеса. Это в первую 
очередь Особая экономиче-
ская зона «Технополис Мо-
сква». 
На площадках ОЭЗ представ-
лены различные направления 
высокотехнологичного про-
изводства — от сложных элек-

тронных компонентов до ме-
дицинского оборудования. 
Именно такой подход к плани-
рованию и кооперации позво-
ляет Москве сохранять устой-
чивые темпы роста, внедрять 
современные технологии 
и поддерживать высокую про-
изводительность труда. 
В прошлом году индекс пром-
производства предприятий 
обрабатывающих отраслей 
промышленности вырос на 
17,8 процента год к году, 
а в 2023-м показатель увели-
чился более чем на 20 процен-
тов. Каждый процент — это 
новые рабочие места, инве-
стиции, снижение зависимо-
сти от импорта.
Стенд Москвы на выставке 
ИННОПРОМ — это не только 
демонстрация техники, это 
реальный срез того, как и куда 
сегодня движется современ-
ная городская промышлен-
ность.

За каждым 
процентом 
стоят новые 
рабочие места, 
инвестиции

18 июня. Лифты от Карачаровского механического завода, отметившего в этом году 75-летний юбилей, подходят как для жилых домов, так и для общественных зданий

высокотехнологичных предприятий пред-
ставлено в этом году на стенде Москвы 
на Международной промышленной выставке 
ИННОПРОМ-2025 в Екатеринбурге.

30
ЦИФРА

ТЕМА ДНЯ

Международная промышленная выставкаИННОПРОМ 
из года в год становится центральной площадкой, 
гдеобсуждаются вызовы, достижения и перспективы 
как отечественной, так и мировой промышленности. 
Являясь лидером индустриального развития России, 
Москва традиционно принимает активное участие в де-
ловой и выставочной программе ИННОПРОМа. 
О нынешнем визите столичной делегации «Вечерней 
Москве» рассказал министр правительства Москвы, 
руководитель Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики города Анатолий Гарбузов.

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
СТОЛИЦЫ

ОВ
А МОСКВЫ, 
МЕНТА 

ТИКИ 

7 июля 2024 года. Посетители Международной промышленной выставки ИННОПРОМ-2024 у стенда Москвы рассматривают 
инновационные разработки столичных производителей

В этом году Международ-
ная промышленная вы-
ставка ИННОПРОМ прохо-
дит в Екатеринбурге 
в пятнадцатый раз. Стра-
ной — партнером 15-й 
выставки стала Саудов-
ская Аравия. В 2025 году 
в ИННОПРОМЕ принима-
ют участие более тысячи 
компаний-экспонентов 
и более 50 тысяч человек.

СПРАВКА
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прерывно выполнять массаж 
сердца до 92 минут, причем 
заменить аккумулятор в нем 
можно без остановки реани-
мационных мероприятий.
Российская компания Steplife, 
специализирующаяся на про-
изводстве современных про-
тезов ног, в прошлом году вне-
дрила алгоритмы на базе ис-
кусственного интеллекта для 
своей серийной модели 
Steplife B7. Обновление позво-
лило протезу адаптироваться 
к различным типам движе-
ния, включая ходьбу, бег, на-
клоны и приседания.

И нновационные 
м а т е р и а л ы 
и другие изо-
бретения мо-
сковских про-

мышленников нашли широ-
кое применение в сфере бла-
гоустройства.

Умные дороги и надежные 
коммуникации
Современные технологии по-
зволяют создавать умные до-
роги. Инновационные реше-
ния помогают следить за со-
стоянием автотрасс, исполь-
зуются для фиксации 
подвижек грунта и прогнози-
рования землетрясений.
Московский «Завод АНД Газ-
трубпласт» (Группа Полипла-
стик) разработал микротруб-
ки на основе полиэтилена вы-
сокой плотности: их диаметр 
всего 16 миллиметров. Вну-
три них прокладываются оп-
товолоконные кабели, допол-
нительно могут устанавли-
ваться волоконно-оптические 
датчики. 
В 2024 году Группа Полипла-
стик выпустила свыше 8 мил-
лионов метров труб малого 
диаметра из термостойкого 
полиэтилена. Этот показатель 
в 2,5 раза превысил объемы 
производства 2023 года и стал 
абсолютным рекордом для 
предприятия. Благодаря та-
ким успехам компания вошла 
в пятерку крупнейших по-
ставщиков данной продукции 
в России. В Полипластике от-
мечают, что большинство по-
лимерных труб, используе-
мых в России, были разрабо-
таны на научной базе именно 
их предприятия.

— Поскольку наша компания 
основана учеными, мы уделя-
ем особое внимание исследо-
вательской работе — тща-
тельно подбираем материа-
лы, тестируем их качество 
и совершенствуем техноло-
гии производства, — подчер-
кнул директор собственного 
НИИ Группы Полипластик 
Сергей Шаляпин.
В прошлом году компания 
в целом выпустила более 330 
тысяч тонн полимерной про-
дукции. Возможности пред-
приятия позволяют изготав-
ливать трубы и изделия из них 
разных диаметров (от 10 мил-
лиметров до 3,5 метра), что 
позволяет закрывать потреб-
ности различных отраслей — 
от ЖКХ до промышленности.

Все скамейки посчитаны
Еще одно решение для горо-
да — маркировка МАФ (ма-
лых архитектурных форм), 
которая позволяет дистанци-
онно идентифицировать объ-
екты на расстоянии до 15 ме-

тров. RFID-метки помогают 
специалистам следить за со-
хранностью в парках скамеек, 
урн, скульптур, фонтанов, бе-
седок, ограждений, а также 
различных объектов на спор-
тивных и детских площадках. 
Метки используют для авто-
матизированного учета объ-
ектов городского благо-

устройства, что значительно 
упрощает для коммунальщи-
ков процесс инвентаризации.
Разработал и освоил в серий-
ном производстве новые 
RFID-метки INTREPID веду-
щий российский производи-
тель микроэлектроники, ре-
зидент Особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Технополис 

Москва» — столичный завод 
«Микрон».
— Изготовление меток полно-
стью локализовано на терри-
тории России, — сообщил ру-
ководитель проектов RFID 
и IT АО «Микрон» Антон 
Старков. 
RFID-метки — это электрон-
ные устройства в пластико-

вом корпусе, внутри которого 
находится интегральная схе-
ма с антенной. Они хранят 
и передают без проводов дан-
ные об объекте на считываю-
щее устройство. 
Новинка устойчива к механи-
ческим повреждениям и лю-
бым погодным условиям. Она 
совместима с мобильными 

считывающими устройства-
ми УВЧ-диапазона, оснащена 
микросхемой с уникальным 
96-битным идентификацион-
ным кодом и работает на раз-
личных поверхностях: пла-
стике, дереве, металле и их 
комбинациях. 
RFID-технология позволяет 
полностью автоматизировать 
процессы инвентаризации 
и контроля. 
В столичном Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики рассказали, 
что на данный момент «Ми-
крон» регулярно поставляет 
метки для оцифровки парко-
вой мебели, спортивных 
и детских площадок россий-
ских производителей.

С любовью к литературе
В этом году в парках Москвы 
появилось 10  книгоматов — 
устройств для выдачи книг, 
оснащенных современными 
сенсорными экранами. Эта 
разработка резидента ОЭЗ 
«Технополис Москва» — ком-

пании «Некс-Т», крупнейшего 
производителя сенсорных 
дисплеев и интерактивного 
оборудования под брендом 
NexTouch, — позволяет горо-
жанам легко получать люби-
мые книги прямо во время от-
дыха на свежем воздухе. 
Благодаря инновационным 
технологиям устройства от-
личаются мгновенным откли-
ком — сенсорные панели реа-
гируют на касания без задер-
жек. В каждый книгомат 
встроен компьютер, который 
обеспечивает стабильную ра-
боту системы. 
Еще одно их преимущество — 
всепогодная эксплуатация: 
экраны работают круглосу-
точно и устойчивы к перепа-
дам температур.
В автомате могут храниться 
одновременно 352 издания. 
В ассортименте представлены 
книги как отечественных, так 
и зарубежных авторов, вклю-
чая классику, школьную про-
грамму, научно-популяр-
ную литературу, детективы, 

фантастику и историче-
скую прозу. 
Чтобы взять книгу, необходи-
мо оформить единый чита-
тельский билет и воспользо-
ваться интерактивными под-
сказками на сенсорном 
экране.
Генеральный директор 
«Некс-Т» Владимир Крику-
шенко подчеркнул, что новые 
книгоматы оснащены про-
граммным обеспечением по-
следнего поколения, что дела-
ет процесс выдачи литерату-
ры быстрым и удобным.
— В устройство внедрен пол-
ноценный компьютер с про-
граммным обеспечением, ко-
торый гарантирует надежную 
работу автомата. Эти совре-
менные решения обеспечива-
ют простой и удобный доступ 
к книгам, способствуя повы-
шению комфорта жизни горо-
жан, — отметил Владимир 
Крикушенко.
Устойчивость к износу, энер-
гоэффективность и интуитив-
ный интерфейс делают эти 

устройства востребованными 
не только в России, но и за 
рубежом.

Ответственные за чистоту
Еще одна московская разра-
ботка помогает наводить чи-
стоту в городе. Электрическая 
подметально-вакуумная ма-
шина от компании ООО «За-
вод Инновационной Спецтех-
ники» работает полностью на 
электродвигателе. 
В компании отмечают, что ре-
шение отказаться от двигате-
ля внутреннего сгорания 
в этой разработке помогло 
ощутимо снизить операцион-
ные расходы и значительно 
сократить количество выб-
росов углекислого газа 
в атмосферу. 
Эта модель отличается ком-
пактным размером, много-
функциональностью и хоро-
шей маневренностью. Ис-
пользовать ее для уборки го-
родских улиц и парков можно 
круглый год.

Безопасный переход
Активно используются инно-
вационные разработки и для 
повышения безопасности до-
рожного движения в городе. 
Например, столичным пред-
приятием «Информтехтранс» 
создан дорожный контроллер 
«Сигнал». 
Это «мозг» светофорного объ-
екта. Его надежность гаран-
тирует безопасное движение 
транспорта на самых сложных 
перекрестках.
Еще одна разработка произво-
дителя, представленная на 
ИННОПРОМе, — повторитель 
сигналов светофора «Радуга», 
который дублирует текущий 
цвет сигнала светофора на 
Г-образную опору и на свето-
блоки пешеходной зоны, 
а также проецирует этот цвет 
на полосу движения и пеше-
ходный переход. 
Это повышает видимость сиг-
нала светофора для пешехо-
дов и водителей, что особенно 
важно в темное время суток 
и в плохую погоду. При этом 
яркость подсветки автомати-
чески подстраивается под те-
кущее освещение.
— Хочу отметить, что мы раз-
рабатываем современные 
технологии для обеспечения 
повседневной жизни мегапо-
лисов, неотъемлемой частью 
которой является транспорт-
ная инфраструктура, — под-
черкнул генеральный дирек-
тор АО «Информтехтранс» 
Дмитрий Тихонов.

Роботы-дворники и парковые книгоматы — 
инновации для комфортного города
Москва стабиль-
но занимает вы-
сокие места в рос-
сийских и между-
народных рей-
тингах по уровню 
жизни в мегапо-
лисах и качеству 
городской среды. 
И не последнюю 
роль в этом игра-
ют разработки 
столичных пром-
предприятий.

24 июня. Москвичка Ксения Орлова, гуляя в парке «Фили» вместе с дочкой Елизаветой, воспользовалась книгоматом — устройством для выдачи книг, оснащенным 
всепогодным сенсорным экраном, от столичной компании «Некс-Т». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Благоустройство

Инновационные разра-
ботки в сфере городского 
хозяйства выпускают 
и другие предприятия 
столицы.
■ Компания «Световые 
Технологии» производит 
осветительные приборы 
для наружного и внутрен-
него освещения и систе-
мы управления освеще-
нием. Они поставляются 
на объекты транспорта, 
спорта, культуры и про-
мышленности. 
■ Продукция компании 
«АИР Магистраль» обе-
спечивает безопасность 
для пешеходов и во-
дителей. Предприятие 
выпускает дорожные зна-
ки, светофоры, автоном-
ные системы светового 
оповещения с солнеч-
ными батареями, ограж-
дения.
■ «Нанотехнологический 
центр композитов» разра-
ботал композитные мате-
риалы, которые использу-
ются для строительства 
и обновления дорог. 
■ Компания Engy создала 
высокоскоростной робот-
постамат. Он может стать 
полноценной заменой 
пункта выдачи заказов.

СПРАВКА

Современная медицина раз-
вивается стремительно, а по-
могают ей в этом инноваци-
онные разработки москов-
ских промышленных пред-
приятий. 

Одним из флагманов в обла-
сти медицинской промыш-
ленности является резидент 
особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» 
компания «ЭЛТА». На этом 
предприятии создали и запу-
стили в массовое производ-
ство передовую систему изме-
рения сахара в крови — глю-
кометр «Сателлит Online», ко-
торый оснащен функцией 
передачи данных через 
интернет. 
Как отмечают эксперты, это 
полностью отечественная 
разработка и она не имеет 
российских аналогов.
— Предприятие самостоя-
тельно создает для своего из-
делия микроэлектронные 
компоненты, включая инте-
гральную схему, программ-
ное обеспечение, а также руч-
ку для прокалывания пальца 
и тест-полоски, на которые 
у пациентов обычно прихо-
дятся основные траты, — по-
яснили в ОЭЗ «Технополис 
Москва».
Другой резидент особой эко-
номической зоны столицы 
разработал аппарат для про-
ведения сердечно-легочной 
реанимации, который во мно-
гом превосходит западные 
аналоги. 
Новое роботизированное 
устройство способно заме-
нить врача или спасателя при 
проведении непрямого масса-
жа сердца. 
Аппарат позволяет освобо-
дить руки медиков для выпол-
нения других критически 

Для спортивных достижений 
важны не только регулярные 
тренировки, сила и выносли-
вость. Обеспечить новые ре-
зультаты и рекорды в наши 
дни спортсменам помогают 
и передовые технологии. 

Резидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис Мо-
сква» — компания «Ортомо-
да» в 2024 году начала серий-
ный выпуск инновационных 
ортопедических стелек для 
активных занятий спортом. 
Разработанная предприятием 
технология производства обе-
спечивает уникальное сочета-
ние гибкости, амортизации 
и поддержки стопы.
Такие стельки помогают сни-
жать ударную нагрузку на сто-
пу, предотвращать спортив-
ные травмы, а также повы-
шают эффективность трени-
ровок. 
С момента запуска производ-
ства компания выпустила уже 
около 2000 пар ортопедиче-
ских стелек, которые пользу-
ются спросом у профессио-
нальных спортсменов и лю-
бителей активного образа 
жизни.
Московская компания БАСК 
специализируется на выпу-
ске одежды, снаряжения, ак-
сессуаров для экстремальных 
видов спорта, путешествий 
и активного отдыха. Одна из 
инновационных разрабо-
ток — большие модульные ар-
ктические палатки ARCTIC-8, 
которые могут использовать-
ся для организации времен-
ных экспедиционных лагерей 
в экстремальных климатиче-
ских условиях. В палатке мо-
гут комфортно разместиться 
до 12 человек. 
— Конструкция имеет высо-
кие показатели ветроустойчи-

вости, морозоустойчивости 
и износостойкости. Делают их 
под заказ с учетом специфики 
каждого проекта, — уточнили 
в компании. — Эта продукция 

актуальна для подразделений 
МЧС, ресурсно-добывающих 
компаний, научно-исследова-
тельских экспедиций. 
Ярким примером использова-
ния разработки стало развер-
тывание полнокомплектной 
станции «Москва» во время 
Московской молодежной ан-
тарктической экспедиции под 
руководством Матвея Шпаро. 
Это событие подтвердило на-
дежность и эффективность 
российских разработок в экс-
тремальных условиях.
Кроме того, в коллаборации 
с известным гамачным брен-
дом БАСК недавно разработал 
андерквилт (наружное уте-
пление) для походного гама-
ка, а также модульный га-
мак с штатным пуховым уте-
плителем. 
А молодая компания 
HotWalker производит одежду 
с подогревом. В ее ассорти-
менте, к примеру, есть стель-
ки с подогревом «Теплови-

чок». Созданы варианты как 
для обычной обуви, так и для 
горнолыжных ботинок. 
В обоих видах стелек исполь-
зуется гибкий нагреватель-
ный элемент, не боящийся де-
формаций. А нагреваются они 
до 42 градусов тепла.
Также компания разрабо-
тала жилет с подогревом 
«Пингвин-Т».
— Отличительной особенно-
стью этой разработки служит 
то, что на наш жилет можно 
прикрепить любые нагрева-
тельные элементы под раз-
ные источники питания 
(5 Вольт — 12 Вольт). Их мож-
но передвинуть по подкладке 
и разместить там, где удобно. 
В Китае так не делают, в их 
продукции все вшито, — рас-
сказал гендиректор компа-
нии Александр Шапошников.

Достижения московских компаний 
выводят медицину на новый уровень

Передовые технологии обеспечат 
спортивные рекорды 

Разработка компании 
«Элта» — глюкометр 
«Сателлит Online»

5 декабря 2024 года. Участники Московской молодежной антарктической экспедиции под 
руководством Матвея Шпаро использовали модульную палаточную станцию от компанией БАСК

Устройство оснащено 
полноценным компьютером, 
работающим круглосуточно

Не менее значимы достижения столичных предприятий 
в фармацевтической отрасли. Так, московский завод 
«Р-Опра» готовится к выпуску средств, необходимых в он-
кологии, эндокринологии и неврологии. Компания «Сервье 
Рус» в ближайшее время начнет производство инноваци-
онного препарата для лечения сахарного диабета второго 
типа. А московский завод BIOCAD запустил производство 
лекарства для терапии рассеянного склероза с обострения-
ми у взрослых пациентов старше 18 лет.

ВАЖНО

Компания «АртЛайн Тех-
нолоджи», резидент ОЭЗ 
«Технополис Москва», 
производит высокоско-
ростные автомобили 
в двух версиях — «Спорт» 
и «Город». Модельный 
ряд рассчитан как на про-
фессиональных спортсме-
нов, так и на ценителей 
динамичной езды. Авто-
мобили отличаются мощ-
ностью двигателя — 
от 150 до 400 лошадиных 
сил и могут развить мак-
симальную скорость 
до 260 километров в час. 

КСТАТИ
важных процедур, таких как 
введение лекарств или инъек-
ций, что особенно важно 
в экстренных ситуациях. 
Важное преимущество изо-
бретения — способность не-

Искусственный интеллект 
анализирует особенности 
движения человека в реаль-
ном времени, что в итоге обе-
спечивает более плавную 
и естественную походку. 
Настройка персонализиро-
ванных параметров доступна 
через специальное мобильное 
приложение, что дает пользо-
вателям возможность коррек-
тировать работу протеза под 
свои потребности.
— Основной нашей целью яв-
ляется развитие роботизиро-
ванных интеллектуальных 
систем, которые могут быть 
применены для бионических 
изделий. Среди них, напри-
мер, инновационные колен-
ные модули, протезы рук с ак-
тивной обратной связью для 
взрослых и детей, роботизи-
рованные стопы и другие из-
делия, — отметил генераль-
ный директор Steplife Иван 
Худяков.
Помимо программных улуч-
шений, компания недавно 
анонсировала новую модифи-
кацию Steplife B7 с коленным 
модулем на ротационной ги-
дравлике. Эта технология от-
личается более точным управ-
лением движением, что обе-
спечит встроенный микро-
контроллер с поддержкой 
искусственного интеллекта.

25 февраля. Гендиректор Steplife Иван Худяков 
демонстрирует разработанные компанией протезы с ИИ

Страницу подготовила 
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З аводское оборудо-
вание, предметы 
интерьера, транс-
портные средства, 
упаковка продук-

тов питания — словом, все, 
что производят предприятия, 
должно не только выполнять 
свои основные функции, но 
и быть удобным, современ-
ным, привлекательным. «Не-
красивое не продается», — 
шутят в мире бизнеса. В том 
числе и эту проблему решает 
промышленный дизайн, 
с каждым годом становясь все 
более важным элементом для 
отечественного рынка.
Несмотря на противостояние 
санкциям и острую необходи-
мость импортозамещения, 
тренд на комбинацию «функ-

ция плюс эстетика» приобре-
тает все больше новых при-
верженцев среди российских 
компаний-производителей. 
По мнению экспертов, гра-
мотный дизайн дает серьез-
ное конкурентное преимуще-
ство. И предприятия, учиты-
вающие этот аспект, занима-
ют лидирующие позиции.

Больше, чем красота
Зачастую промдизайн могут 
воспринимать как нечто из 
сферы просто «красивой упа-
ковки», рекламного хода. Но 
на самом деле он затрагивает 

принципиальные вопросы 
жизни общества: как личного 
быта людей, так и совместно-
го, общественного — в мас-
штабах городов, стран, совре-
менного мира в целом. О та-
кой фундаментальной роли 
промдизайна «ВМ» рассказа-
ла доцент Института бизнеса 
и дизайна, руководитель ди-
зайн-мастерской «Янькова/
Бессараб» Ксения Янькова.
— Всякое взаимодействие 
с промышленным объек-
том — это набор наших ми-
кродвижений, переключений 
фокуса внимания, в том числе 
инстинктивных движений 
и решений, которые развива-
лись в людях веками. И про-
мышленные дизайнеры опи-
раются на такие исследова-
ния поведения, чтобы облег-
чить жизнь пользователям, 
высвободить как можно боль-
ше времени, чтобы человек 
в стрессовых или сложных си-
туациях справлялся с необхо-
димыми задачами. В этом 
смысле промдизайн никогда 
не ограничивается разгово-
ром о красоте. Это всегда раз-
говор о том, насколько пред-
мет взаимодействует и соеди-
няется с человеком, помогает 
ему, — отмечает Янькова.
В подтверждение мысли экс-
перт приводит пример:
— У дизайнеров интерьеров, 
разработчиков кухонного 
оборудования есть такое по-
нятие, как «рабочий треуголь-
ник» (холодильник-мойка-
плита), он представляет собой 
траекторию основных движе-
ний хозяйки по кухне, — гово-
рит эксперт. — А появилось 
понятие «рабочего треуголь-
ника» благодаря исследова-

ниям промышлен-
ного инженера, 
психолога, специ-
алиста по эргоно-
мике Лилиан Мол-
лер Гилбрет, кото-
рая изучала, как 
п е р е д в и г а ю т с я 
и что делают домо-
хозяйки на кухне. 
В итоге разработа-
ла оптимальную 
модель кухни, по-
зволяющую резко 

сократить число операций 
и шагов, необходимых жен-
щинам, чтобы приготовить, 
например, клубничный пи-
рог. Причем эти наработки 
оказались полезны не только 
в домашних условиях, но 
и в общепите — они серьезно 
экономили трудозатраты.
Аналогичные подходы, по 
словам Ксении Яньковой, 
применимы и к любому про-
мышленному продукту.
— Конечно, никто не отме-
нял тот факт, что производи-
тели ориентированы на рабо-
ту с эмоциями потребителей 

через внешний вид товара, — 
отмечает Янькова. — Просто 
потому, что в силу психоло-
гии человек сначала эмоцио-
нально воспринимает любой 
предмет, и лишь затем в дело 
вступают рациональные объ-
яснения (скажем, почему на-
до или не надо что-то ку-
пить). «Сначала вижу — по-
том понимаю». Но наряду 
с этим в основе промышлен-
ных и технологических раз-
работок всегда лежало глу-
бокое изучение природы че-
ловека. Ведь любое наше 
взаимодействие с любым 
объектом — от чайника на 
кухне до самолета — имеет 
биологические, психологиче-
ские параметры.
Как подчеркивает эксперт, мы 
живем в эпоху революцион-
ных перемен в области техно-
логий. Искусственный интел-

лект, воспринимаемый еще 
отчасти как игра, тем не ме-
нее стремительно завоевыва-
ет сферу оптимизации труда. 
ИИ облегчает человеку реше-
ние многих задач, заменяет 
множество рутинных опера-
ций. А значит, в эту сторону 
будет двигаться и преображе-
ние промобъектов.
— Сегодня любой дизайн, 
и тем более промышлен-
ный — это вопрос про каче-
ство жизни, — резюмирует 
эксперт. — Он касается не 
только отдельных объектов 
(телефона или автомобиля), 
но еще и системы объектов, 
которые встраиваются в наше 
пространство, в городской 
уклад. Эти системы совсем 
иначе организуют нашу по-
вседневность.
И в этом вопросе Москва се-
годня серьезно опережает 

другие регионы. Как отмеча-
ют в Департаменте инвести-
ционной и промышленной 
политики, промдизайн — од-
но из ключевых слагаемых 
эффективности промсектора 
мегаполиса и актуальное на-
правление, которое город ак-
тивно развивает.

Талантам надо помогать
Для того, чтобы продукция 
московских предприятий от-
вечала не только высоким 
стандартам качества, но и со-
ответствовала эстетическим 
запросам пользователей, 
а успешных примеров стано-
вилось все больше, в Москве 
проводится премия «Лучший 
промышленный дизайн 
России». 
За два года премия объедини-
ла интересы как профессио-
нального сообщества, так 

и широкой аудитории: в ней 
приняли участие более 1,5 ты-
сячи конкурсантов со всей 
страны, а свыше полумиллио-
на человек выбрали победите-
ля в ходе народного голосова-
ния. В 2024 году премия полу-
чила статус национальной, 
что стало подтверждением ее 
высокого авторитета внутри 
отрасли. Организаторами 
конкурса выступают Мин-
промторг РФ и Правительство 
Москвы.
Каждый год конкурс позволя-
ет продемонстрировать веду-
щие проекты и определить 
лучшие практики в самых раз-
ных направлениях промди-
зайна. В прошлом году в фи-
нал вышли почти 200 проек-
тов, а лауреаты получили 
право маркировать свою про-
дукцию специальным знаком 
качества, повышая престиж 

и узнаваемость российских 
брендов на внутреннем 
и международном рынке.
В 2025 году конкурс возвра-
щается с тремя основными 
номинациями: «Дизайн-про-
дукт», «Дизайн-прототип» 
и «Народный выбор», вклю-
чая 13 категорий, охватываю-
щих основные направления 
отрасли. 
Впервые будет организована 
образовательная программа: 
ведущие эксперты прове-
дут лекции и семинары для 
всех желающих в августе 
и сентябре.

Подать заявку можно на офи-
циальном сайте design-prom.
ru до 20 августа. Этап народ-
ного голосования пройдет с 5 
по 22 сентября, а церемония 
награждения финалистов со-
стоится в октябре 2025 года. 
Победителей премии опреде-
лит экспертный совет под 
председательством министра 
промышленности и торговли 
РФ Антона Алиханова. Пре-
мия продолжает оставаться 
ключевым событием для про-
движения промдизайна 
и формирования отечествен-
ной визуальной культуры.

Обаятельно и привлекательно: 
производители делают ставку на дизайн 
Открыт прием за-
явок на соиска-
ние ежегодной 
премии «Лучший 
промышленный 
дизайн России». 
Зарегистриро-
ваться для уча-
стия можно 
до 20 августа. Це-
ремония награж-
дения финали-
стов состоится 
уже в октябре 
2025 года. 

5 марта. Основательница бренда Nattys Юлиана Николаева — убежденная сторонница натуральных продуктов. Привлечь 
дополнительное внимание покупателей к здоровому рациону помогает эффектная и удобная упаковка

Тенденции

Сразу две московские компа-
нии в прошлом году стали 
победителями национальной 
премии «Лучший промыш-
ленный дизайн России» в ка-
тегории «Дизайн упаковки 
продуктов питания».

Московская фабрика мороже-
ного «БРПИ» стала лидером 
уже во второй раз, подтвердив 
премиальное качество упа-
ковки своей продукции.
В ассортименте этой компа-
нии более 250 уникальных 
сор тов, включая классическое 
сливочное мороженое, функ-
циональное мороженое без 
сахара, мороженое, обога-
щенное витамином С, кальци-
ем, протеином, а также без-
лактозное веганское моро-
женое. Выпускается все это 
вкусное разнообразие в раз-
личных форматах индивиду-
альной и семейной упаковки 
под тремя брендами: 
BRandICE, Natacha и «Москов-
ское мороженое».
— Мы всегда выступаем за со-
четание формы и содержа-
ния, — говорит президент 
компании Агнесса Осипо-
ва. — Промышленный ди-
зайн — это инструмент пря-
мой открытой коммуникации 
с покупателем, отражающий 
вкусовые, качественные и ин-
новационные характеристи-
ки продукта.
В 2024 году высшую награ-
ду в номинации «Народный 
выбор» завоевала упаковка 
мороженого Natacha. Вы-
бор — на любой вкус: эски-

мо и мороженое в вафель-
ных стакан чиках — «Ваниль-
ное», «Шоколадное», «Крем-
брюле», «Фисташковое» 
и «Манго».
— Рецептура разработана спе-
циалистами фабрики с уче-
том актуальных потребитель-
ских предпочтений для созда-
ния неповторимых сочетаний 
вкусов сливочного морожено-
го, белого и горького шокола-
да, свежих фруктов и ягод, — 
говорится на сайте фабрики.

А «народный выбор» этого мо-
роженого подтверждают от-
клики в том числе столичных 
покупателей на разных интер-
нет-площадках:
— Вчера гуляли на ВДНХ, — 
пишет в одном из «отзовиков» 
москвичка Ольга Т. — То тут, 
то там встречались киоски 
с мороженым, решили купить 
«Наташу» с фисташкой. При-
ятный дизайн мороженого 
в стиле ретро.
— Да-да, — вторит ей Оль-
га С. — А мы любим сливоч-
ное ванильное мороженое 
«Наташа» — это вкус детства! 
А московский производитель 
здоровых десертов Нуттис 
представил на соискание пре-
мии «Лучший промышлен-
ный дизайн России — 2024» 
дизайн упаковки шоколадно-
го батончика Nattys&Go с оре-
ховой пастой без сахара и так-
же стал победителем в катего-
рии «Дизайн упаковки про-
дуктов питания».
Этой столичной компании 
в нынешнем году исполняется 
10 лет. За это время жителям 
Москвы пришлись по душе ее 
арахисовые пасты, полезные 
батончики и драже. И не слу-
чайно: отсутствие вредных 
добавок и сахара позволяет 
внедрить продукты Нуттис 
в рацион любого человека, 
стремящегося к здоровому об-
разу жизни.
К слову, в прошлом году ком-
пания выпустила свыше 
4,5 миллиона батончиков, 
а также более 340 тонн орехо-
вых паст.

Облик города складывается 
не только из территорий пар-
ков, зданий, площадей 
и улиц. Здесь каждая деталь 
имеет значение. А Москва 
для своей инфраструктуры 
выбирает только самые луч-
шие элементы городского 
дизайна.

Один из лидеров в этой кате-
гории — столичная компания 
«Парус электро». Предприя-
тие разрабатывает и произво-
дит электротехническую пре-
образовательную технику.
В прошлом году на суд жюри 
премии «Лучший промыш-
ленный дизайн России» ком-

пания представила проект за-
рядной станции для электро-
транспорта. Эта инновацион-
ная разработка, занявшая 
первое место в номинации 
«Городской дизайн», предус-
матривает оснащение стан-
ции тремя зарядными писто-
летами постоянного тока, что 
позволяет быстро зарядить 
электромобиль.
По словам генерального ди-
ректора «Парус электро» 
Максима Жовнера, станция 
создавалась с учетом обрат-
ной связи от владельцев элек-
тротранспорта из разных ре-
ги онов и климатических зон 
России.

Примечательно: программ-
ное обеспечение станции 
поддерживает протоколы 
взаимодействия практиче-
ски со всеми моделями элек-
тромобилей, присутствую-
щих в нашей стране. Три за-
рядных коннектора делают 
станцию универсальным ре-
шением для быстрого заряда 
электромобилей как в город-
ской черте, так и на загород-
ных трассах. Ее можно разме-
стить на промышленных объ-
ектах, в различных автопар-
ках и на стоянках жилищных 
комплексов. Среднее время 
заряда составляет всего 30–
40 минут.

В станцию встроен дисплей, 
наглядно отображающий 
уровни заряда батареи элек-
тромобиля, а также доступ-
ные режимы питания.
Важное преимущество стан-
ции — ее интеграция в архи-
тектурный облик города. 
Устройство гармонично «впи-
сывается» в инфраструктуру 
современного мегаполиса.
— Промышленный дизайн се-
годня становится неотъемле-
мой частью современного 
производства наравне с высо-
кокачественным инжинирин-
гом, — считает гендиректор 
«Парус электро». — А премия 
«Лучший промышленный ди-
зайн России» показывает, что 
отечественная промышлен-
ность развивается в правиль-
ном направлении и становит-
ся более конкурентоспособ-
ной как на отечественном, так 
и на зарубежных рынках.

Поставщики продуктов питания 
соревнуются, чья упаковка самая стильная 

Направо пойдешь — современную 
электрозаправку найдешь 

Упаковку столичного мороженого Natacha признали лучшей 
в номинации «Народный выбор»

Зарядная станция для электротранспорта, разработанная столичной компанией «Парус электро», 
подойдет для регионов с разными климатическими условиями.

В июне два флагмана московской промышленности — Ка-
рачаровский механический завод и бренд «Москвич» 
представили совместную модель лифтовой кабины (на фо-
то внизу), в которой особое внимание уделено промыш-
ленному дизайну. Презентация новинки состоялась 
на Международной выставке лифтов и подъемного обору-
дования Russian Elevator Week — 2025.
Совместная разработка стала примером того, как про-
мышленный дизайн выходит на новый уровень, соединяя 
функциональность и эстетическую привлекательность 
в изделиях для городской инфраструктуры. Интерьер 
лифтовой кабины стилизован под очертания автомобиль-
ного салона «Москвич» — глянцевые панели серого и чер-
ного цветов органично сочетаются с современными техно-
логиями: 24-дюймовым экраном, сенсорной панелью 
управления со световой гравировкой бренда и потолоч-
ной светодиодной подсветкой. Благодаря продуманному 
промышленному дизайну совместного лифта КМЗ и «Мо-
сквич» пользователи получают новый опыт взаимодей-
ствия с привычной инфраструктурой, отмечают разработ-
чики.
Новая модель рассчитана на высотные здания до 64 эта-
жей, имеет грузоподъемность до 630 килограммов и вы-
сокую скорость перемещения. Эстетика и технологичность 
становятся конкурентными преимуществами на рынке 
лифтового и подъемного оборудования, помогая пред-
приятиям расширять круг заказчиков.
— В этом году бренд «Москвич» празднует свой 80-летний 
юбилей, а наши партнеры из КМЗ отметили 75 лет со дня 
основания. Мы очень рады сотрудничеству, так как наши 
бренды неразрывно связаны с историей Москвы и выпу-
скают качественный продукт, которому можно дове-
рять, — отметил директор по маркетингу МАЗ «Москвич» 
Александр Титов.

СИНЕРГИЯ  ДВИЖЕНИЯ
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В СССР у некоторых видов 
мороженого не было спе-
циальной упаковки, про-
дукт продавался в про-
стом картонном или сразу 
в вафельном стаканчике 
с круглой бумажкой 
сверху, которые стали 
символом той эпохи.

КСТАТИ

Городской дизайн — это 
комплексное формирова-
ние предметно-простран-
ственной среды мегапо-
лиса, чтобы обеспечить 
комфортное, удобное 
и эстетически приятное 
пользование его инфра-
структурой и объектами. 

СПРАВКА

Функциональность 
и эстетичность 
товаров играют 
все большую роль 
для покупателей
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изводство, сохраняя неизменные традиции ка-
чества и вкуса. 
Среди компаний, получивших поддержку горо-
да, — также один из ведущих российских произ-
водителей упаковки, предприятие «Ламбумиз». 
Его продукцию используют многие молочные 
заводы и остальные предприятия отечествен-
ного пищепрома: для розлива в картонную упа-
ковку Gable TOP молока и кисломолочных про-
дуктов, соков и вина, а также упаковку мясных 
и рыбных полуфабрикатов, кондитерских 
и хлебобулочных изделий. Льготный инвест-
кредит на сумму 222 миллиона рублей предна-
значен для закупки современного оборудова-
ния по выпуску упаковки Gable TOP (с так на-
зываемым двускатным верхом), которую 
можно встретить в каждом магазине и торго-
вой сети. 
Кстати, этим летом предприятие, ведущее свою 
историю с 1972 года (год создания Московского 
завода ламинированной бумаги и полимерных 
изделий), получило статус промышленного 
комплекса и право на налоговые льготы, пред-
усмотренные столичным законодательством. 
Высокое качество упаковочной продукции 
ПАО «Ламбумиз» подтверждено сертификатом 
«Сделано в России». Кроме того, с прошлого го-
да компания выпускает экспресс-тест-системы 
для определения антибиотиков в молоке и мо-
лочной продукции. А недавно здесь начали ос-
ваивать выпуск асептической упаковки с дли-
тельным сроком хранения для молочной про-
дукции и соков.
Еще один знаменитый представитель москов-
ской пищевой промышленности — компания 
«Меридиан» — смогла получить льготный кре-
дит в размере 390 миллионов рублей на приоб-
ретение нового оборудования для производства 
готовой продукции из рыбы и морепродуктов. 
Предприятие выпускает широкий ассортимент 
продукции в 10 товарных категориях: пресервы 
из морепродуктов, крабовые палочки и продук-
ция из сурими, деликатесная рыба, лососевая 
икра, пресервы из сельди и соленая рыба, сала-
ты из морской капусты, спреды и снеки, рыбная 
кулинария. За 2024 год выпущено 103,6 милли-
она упаковок готовой продукции, это более 
25 тысяч тонн. В сутки «Меридиан» может про-

В 
условиях современного 
рынка доступ к финансо-
вым ресурсам — это один 
из ключевых факторов 
успешного развития 
предприятия. В 2022 году 
отечественная промыш-
ленность столкнулась 
с новыми экономически-

ми вызовами. И уже в марте 2022-го Правитель-
ство Москвы утвердило перечень антикризис-
ных мер поддержки бизнеса, в соответствии 
с которым городские власти предоставляют 
льготные инвестиционные кредиты промыш-
ленникам. Реализует программу Московский 
фонд поддержки промышленности и предпри-
нимательства. 
С его помощью столичные производственные 
компании могут привлечь до пяти миллиардов 
рублей на срок до пяти лет. Компенсация про-
центной ставки по таким кредитам составляет 
50 процентов от ключевой ставки Банка Рос-
сии. Полученные средства промышленники на-
правляют на закупку нового оборудования, 
создание и реконструкцию промышленной ин-
фраструктуры, реализацию высокотехнологич-
ных проектов, приобретение прав на результа-
ты интеллектуальной деятельности. 

Как получить поддержку

Для получения льготного кредита необходимо 
заключить договор с банком, после чего подать 
заявку в фонд. По одобренной заявке заключа-
ется соглашение о финансовой поддержке для 
компенсации части затрат на уплату процентов 
по кредиту. В зависимости от сроков списа-
ния процентов на счет компании в банке, где 
открыт кредит, перечисляется необходи-
мая сумма.
— С 2022 года поддержку в рамках программы 
льготного инвесткредитования уже получили 
более 100 московских производителей продук-
тов питания, косметики, электроники, фарма-
цевтики и другой важной продукции. Общий 
объем привлеченных кредитов превышает 
230 миллиардов рублей. На эти средства компа-
нии приобретут свыше тысячи единиц крупно-
го производственного оборудования, возведут 
более 1,8 миллиона квадратных метров новых 
промышленных площадей и создадут около 
40 тысяч рабочих мест, — рассказал министр 
Правительства Москвы, руководитель Департа-
мента инвестиционной и промышленной по-
литики столицы Анатолий Гарбузов. 

Лучшие практики: расширение 
ассортимента и рост экспорта
Инструмент льготного инвесткредитования из 
года в год демонстрирует свою эффективность. 
Город продолжает заключать новые контракты 
для поддержки предприятий, которые реализу-
ют стратегические проекты. 
Так, Микояновский мясокомбинат привлек 
500 миллионов рублей по льготной ставке бла-
годаря Московскому фонду поддержки про-
мышленности и предпринимательства. Сред-
ства необходимы для закупки нового обору-
дования. 
Поддержка города позволила не только прове-
сти модернизацию производства и нарастить 
мощности, чтобы увеличить объем и ассорти-
мент выпускаемой продукции, но и создать но-
вые рабочие места. В частности, в планах кол-
лектива Микояновского мясокомбината — уве-

личить выпуск самых популярных среди потре-
бителей колбас: вареных, варенокопченых 
и сырокопченых (всего на 210 тонн в месяц, что 
составит более 2,5 тысячи тонн в год), а также 
создать более 20 новых рабочих мест. 
В настоящее время товарная линейка Микоя-
новского мясокомбината насчитывает свыше 
250 наименований. Компания поставляет мо-
сквичам и жителям других регионов России, 
а кроме того, на экспорт в страны Содружества 
Независимых Государств (СНГ) натуральные 
колбасы, сосиски, ветчины, деликатесы и мно-
гое другое. 
— Продукция Микояновского мясокомбината, 
благодаря неизменному качеству и оригиналь-
ным рецептурам, пользуется заслуженным 
спросом как внутри страны, так и за ее предела-
ми, поставляется на рынки СНГ, например в Ка-
захстан, Армению и Беларусь, — отметил гене-
ральный директор предприятия Алексей Яки-
мов. — Качество нашей продукции подтверж-
дается в том числе и внедрением национальной 
системы цифровой маркировки «Честный 
знак» для консервированной продукции, обо-
рудование для которой также приобретено бла-
годаря сотрудничеству с Московским Фондом 
поддержки промышленности и предпринима-
тельства. Таким образом, поддержка позволяет 
Микояновскому мясокомбинату идти в ногу со 
временем, совершенствовать и расширять про-

В 2022 году в Москве заработала программа льготного кредитования промышленных предприятий, а также инвесторов, возводящих в столице объекты нежилого 
назначения. Через Московский фонд поддержки промышленности и предпринимательства власти помогают предприятиям вкладывать средства в собственное 

развитие. Более сотни компаний воспользовались льготами. Какую поддержку получает московская промышленность от города, рассказывает «ВМ».

Город помогает предприятиям привлекать льготные кредиты на развитие бизнеса 

Фонд успешной экономики

Доступ 
к финансовым 
ресурсам — 
ключевой фактор 
модернизации 
производств 

26 февраля 2024 года. Среди компаний, получивших поддержку города, — предприятие «Ламбумиз». Начальник отдела технического контроля завода Елена Козлова строго следит за качеством продукции
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Оказываемые городом меры поддержки стимулируют 
рост промышленного производства в городе. По офи-
циальным данным, за последние пять лет производ-
ство одежды в Москве выросло в 58,3 раза, машин 
и оборудования — в 7,5 раза, электрооборудования — 
в 5,7 раза, компьютеров, оптики и электроники — 
более чем в 5,4 раза, медицинских изделий и обору-
дования — более чем в 3,4 раза, продуктов питания — 
более чем в 1,8 раза. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

воспользовалась столичная компания «Венти-
ляционный завод «Гипервент», производящая 
комплектующие для вентиляционных систем. 
Благодаря поддержке города завод приобрел 
гидравлический пресс, позволяющий гнуть 
сложные заготовки, и мощный станок лазер-
ной резки. 
— При заключении договора лизинга Москов-
ской фонд поддержки промышленности и пред-
принимательства компенсирует ключевую 
ставку Банка России на момент подачи заявки 
из разницы стоимости договора финансовой 
аренды (лизинга) и стоимости договоров куп-
ли-продажи. Участвовать в программе могут 
предприятия, которые модернизируют или ос-
ваивают выпуск новой продукции, — пояснили 
в Департаменте инвестиционной и промыш-
ленной политики. По условию данной меры 
поддержки, компания обязуется использовать 
и впоследствии выкупить оборудование, при-
обретенное по договору лизинга. Размер под-

Основная цель программы льготного креди-
тования, запущенной Московским фондом 
поддержки промышленности и предприни-
мательства в 2022 году, — предоставить эф-
фективные антикризисные инструменты 
для сохранения и развития бизнеса в усло-
виях зарубежного санкционного давления, 
ухода иностранных поставщиков с россий-
ского рынка и изменений в логистике.

СПРАВКА

держки предприятий зависит от процентной 
ставки по договору лизинга и составляет не бо-
лее 300 миллионов рублей за три года при по-
купке отечественного оборудования и не более 
100 миллионов за приобретение импортного. 
— Учитывая высокие темпы технического пе-
ревооружения московских предприятий, полу-
чение компенсаций по договорам лизинга от 
Московского фонда поддержки промышленно-
сти и предпринимательства позволяет про-
мышленникам сохранять ритмичность выпу-
ска высокотехнологичной продукции и оста-
ваться конкурентоспособными не только на 
российском, но и на мировом рынке, — отме-
тил генеральный директор Московского фонда 
поддержки промышленности и предпринима-
тельства Сергей Чумичев.

Ассортимент Микояновского мясокомбината насчитывает более 250 наименований. Продукция 
предприятия пользуется заслуженным спросом как внутри страны, так и за ее пределами

Продуктовые упаковки московской компании 
«Ламбумиз» используют многие молочные заводы 
и другие предприятия отечественной пищевой 
промышленности 

изводить более 80 тонн рыбы и морепродуктов 
готовых к употреблению. 

Новые индустриальные площадки

Льготные инвесткредиты используют и для ре-
ализации Масштабных инвестиционных про-
ектов (МаИП). В этом году на востоке столицы 
в районе Косино-Ухтомский завершилось стро-
ительство предприятия по выпуску мебели. Для 
возведения производственного объекта пред-
приниматель воспользовался льготным инве-
стиционным кредитом с поддержкой фонда. 
Площадь нового производственного объекта 
составляет 13 тысяч квадратных метров. С его 
запуском в районе появится более 130 новых 
рабочих мест. 
— В общей сложности в рамках МаИП в Косино-
Ухтомском районе появится два новых завода 
по выпуску домашней, школьной и офисной 
мебели. Для строительства первого из них при 
содействии Московского фонда поддержки 
промышленности и предпринимательства ком-
пания привлекла инвестиционный кредит 
в размере 300 миллионов рублей по льготной 
процентной ставке, — отметил Анатолий 
Гарбузов. 

Переоснастить цеха

Также с помощью Московского фонда поддерж-
ки промышленности и предпринимательства 
предприятия заключают договоры лизинга 
промышленной техники. Фонд компенсирует 
часть дохода лизинговой компании в размере 
ключевой ставки Центрального Банка Россий-
ской Федерации. Этой мерой поддержки уже 
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с остальной азербайджанской территорией 
через Армению. Причем там не должно быть 
ни армянских пограничников, ни таможенни-
ков. То есть и Турция получает не контролируе-
мый армянами, практически экстерритори-
альный выход к Каспию. 
Многое прояснит запланированная на этой не-
деле встреча закавказских соседей в ОАЭ. 
— Но уверен, — говорит военный аналитик 
Стас Барбашин, — идея Зангезурского коридо-
ра, которой Армения отчаянно сопротивлялась 
при поддержке той же Франции, окончательно 
была продавлена после визита Пашиняна в Тур-
цию и секретных переговоров с Эрдоганом. По-
хоже, формируется нечто вроде оси Анкара — 
Баку — Ереван. Причем Турция становится чуть 
не гарантом безопасности Армении. 
Другой аналитик полагает, что союз против 
России уже давно начал свое формирование.
— Еще при прошлом президенте США госсекре-
тарь Энтони Блинкен выдал по пять миллионов 
долларов каждой из стран Центральной Азии, 
чтобы они не шли навстречу России, а больше 
ориентировались на коллективный Запад, — 
говорит Андрей Кошкин, эксперт ассоциации 
военных политологов, заведующий кафедрой 
политического анализа и социально-психоло-
гических процессов РЭУ им. Г. В. Плеханова. — 
Именно он и стал главным двигателем, фронт-
меном создания антироссийского контура, не 
Азербайджан. Ведущую роль там играют Сое-
диненные Штаты, Евросоюз, НАТО — именно 
они туда всех и затягивают. Нельзя сказать, что 
контур этот только формируется — он уже есть, 
и сейчас активно развивается и совершенству-
ется. Ведь не просто так возникла проблема 
с Азербайджаном. Ее создали именно сейчас. 
Зангезурский коридор делят между Азербайд-
жаном, Арменией и Турцией для того, чтобы 
Турция могла выдавливать Россию, пока Иран 
ослаблен двенадцатидневной войной. Запад 
также постоянно анализирует ситуацию по пе-
риметру границ России, например, в Белорус-
сии. Ее стараются увести от влияния России, 
создать «вторую Украину», нового союзника 
НАТО и нашего противника. То же самое можно 
сказать и про страны Прибалтики — они уже 
пошли вслед за Западом. Просто так этот горди-
ев узел не разрубить — убирать его придется по 
ниточке, потому что работа коллективного За-
пада против нас ведется тонкая и сложная.

Турция тоже подбирается

Информационную бомбу взорвал бывший руко-
водитель администрации Ильхама Алиева Эль-
дар Намазов. По его словам, в ближайшее время 
может быть принято решение о раз мещении 
в Азербайджане большой турецкой военной ба-
зы, которая может быть сдана в аренду ВВС Па-
кистана. Впрочем, политолог Сергей Марков 
считает эту информацию недостоверной. 
— Алиев неоднократно опровергал планы раз-
мещения турецких военных баз на территории 
страны, подчеркивал, что Азербайджан прово-

ложить, что соседним странам подается дву-
смысленный сигнал. 
— Это не просто плохой сигнал, — считает по-
литолог Юрий Баранчик, — а негативный пре-
цедент: государство калибра Азербайджана 
может на равных дискутировать с Россией. Мы 
не только Баку посылаем деструктивный мес-
седж. Ситуацию видят вообще все, кто в услови-
ях де-факто многополярного мира думает, ка-
кой полюс им нравится больше. И не потому, 
что нравится, а у кого силы больше.
Тем не менее инсайдеры сообщают, что прове-
дена воспитательная работа не только в среде 
азербайджанской общины в России, но и в от-
ношении националистических сил, готовых 

к антиазербайджанским акциям. Но и Запад не 
дремлет. Генсек НАТО откровенно нахамил ми-
нистру иностранных дел России, заявив: «А что 
касается Лаврова — ну он, по-моему, министр 
иностранных дел России с рождения Иисуса 
Христа. И с тех пор из его уст не вышло ничего 
полезного. Так что давайте не будем уделять 
слишком много внимания господину Лаврову». 
Политолог Вадим Трухачев уверен: 
— Видя, что Россия не дает Азербайджану долж-
ный ответ, Рютте своей выходкой решил про-
стимулировать Баку пойти на большую эскала-
цию. Мол, НАТО с вами. В «большой игре» Кав-
каз — разменная монета.

Азербайджан + Армения = ?

Звонок Эмманюэля Макрона Владимиру Пути-
ну в ситуации осложнения отношений с Баку 
был воспринят и как некоторый сигнал, по-
скольку у Парижа с Ильхамом Алиевым отно-
шения крайне враждебные. Притом что имен-
но Франция с момента прихода к власти Никола 
Пашиняна стала играть на подрыв российско-
армянских отношений. Сам Пашинян решил 
опереться на возможности крупной армянской 
общины во Франции. Он же и пришел к власти 
на поддержке улицы, откуда неслись призывы 

Н
а фоне эскалации от-
ношений с Баку 
и вбросов то о закры-
тии всех русских 
школ в Азербайджа-
не, то о требовании 
компенсаций уже не 
только за упавший 
в Казахстане само-

лет маршрута Баку — Грозный, но и за двух по-
гибших в результате силового задержания бан-
дитов, наш МИД продолжает говорить про не-
кие «силы, подрывающие российско-азербайд-
жанский стратегический союз». Москва 
занимает позицию терпения и выдержки, пред-
почитает действовать дипломатическими ин-
струментами. В результате только на четвер-
тый день наших консулов допустили к тринад-
цати задержанным россиянам, которых отлав-
ливали, превращая в заложников.
Многие задаются вопросом, почему именно 
сейчас Азербайджан так активно включился 
в конфронтацию с Россией. Дело в том, что, ког-
да Российская армия в рамках спецоперации 
в июне успешно провела военную операцию по 
выведению из строя Кременчугского нефтепе-
рерабатывающего завода на Украине, были 
фактически затронуты интересы Азербайджа-
на. Ведь большинство нефтяных месторожде-
ний этой страны, а также инфраструктурная 
система транспортировки добытой нефти на 
Украину контролируется такими компаниями, 
как SOCAR. А та, в свою очередь, принадлежит 
через офшорные структуры и аффилированных 
лиц высокопоставленным чиновникам. 
Ответ незаконным задержаниям российских 
граждан в Баку будет, скорее, экономическим: 
ведь ущерб от закрытия, скажем, пары подмо-
сковных рынков по вполне законным основа-
ниям будет очень ощутим. А преступлениями 
этнических азербайджанских криминальных 
групп наши силовые структуры продолжают 
пристально заниматься. В частности, в минув-
шую пятницу в Москве задержали «влиятельно-
го азербайджанского вора в законе» Вагифа 
Сулейманова (Вагифа Бакинского). Также МВД 
сообщило о задержании еще одного «авторите-
та» из Азербайджана по прозвищу Заур.

Снять розовые очки

Излишне сдержанная политика может и навре-
дить России в стратегическом плане, поскольку 
за этим, казалось бы, вначале локальным «не-
доразумением» внимательно следят и в странах 
СНГ, и шире — в государствах Глобального 
Юга, которые если не симпатизируют открыто 
России, то занимают как минимум нейтраль-
ную позицию. А хотим мы или нет, но в нынеш-
нем мире, где давно попрали и постулаты меж-
дународного права, и иные «правила», все боль-
ше — увы — ценится сила. 
Вице-спикер Госдумы Петр Толстой, например, 
заявил, что наша внешняя политика застряла 
в семидесятых годах. И в итоге можно предпо-

Азербайджан довольно внезапно начал совершать нападки на Россию: были арестованы журналисты компании «Sputnik Азербайджан», задержана группа россиян, 
которых обвинили в создании объединенной бандитской группировки, отменены выступления наших артистов... «ВМ» вместе с экспертами попыталась понять, 

что или кто за этим стоит и чего на самом деле стоит опасаться нашей стране на фоне этих событий.

Пока Россия занята денацификацией на Украине, козни начинает строить Юг

Кавказские уроки
Троянский конь 
нам не нужен

Когда-то Азербайд-
жан был зол на Россию 
из-за ее поддержки 
Армении. Тем не менее 
в 2024 году Баку подал 
заявку на вступление 
в БРИКС, а еще рань-
ше — предлагал при-
соединиться к россий-
ским и евразийским 

интеграционным структурам, таким как, 
например, ОДКБ. Москва от предложения 
отказалась, ведь эти международные ор-
ганизации — прямые конкуренты анало-
гичных турецким, а Азербайджан испыты-
вает слишком теплые отношения к Тур-
ции. Скорее всего, он бы саботировал всю 
нашу работу. Такой троянский конь нам 
там не нужен. 
А в БРИКС Азер-
байджану пока 
все-таки еще ра-
но. Кстати, в ито-
ге Азербайджан 
получил Кара-
бах, но при по-
мощи Турции, 
чем усугубил 
свое зависимое 
положение 
от этой страны.
В целом я счи-
таю, что в по-
следнее время 
внутреннюю по-
литику прези-
дента Алиева можно охарактеризовать 
как диктатуру. По этой причине, а также 
из-за многих социальных и экономиче-
ских проблем он потерял возможность 
проводить многовекторную политику 
с Западом. А в последний месяц Азер-
байджан не просто принял участие в ира-
но-израильской войне на стороне Израи-
ля, но под руководством Турции пытался 
дестабилизировать обстановку в Иран-
ском Азербайджане (Южный Азербайд-
жан, историко-географическая область 
на северо-западе Ирана, к востоку 
от озера Урмия. — «ВМ»), распространяя 
там пантюркистские идеи. Алиев должен 
понимать, что в Иране ему это не простят. 
И казалось бы, сейчас для Баку правиль-
ным было бы выстраивать добрососед-
ские отношения с Москвой, однако он вы-
брал другой путь — ориентацию на Запад 
и создание нам проблем.

Мнение

ГЕВОРГ МИРЗАЯН
КАНДИДАТ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК, 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РОССИИ 

Излишне 
сдержанная 
политика может 
только стратегически 
навредить нашей 
стране

миллиона тонн азербайджанской 
нефти в год перерабатывал Кре-
менчугский НПЗ. Эксперты гово-
рят, что удары России лишили 
Украину возможности перераба-
тывать чужое сырье, что негатив-
но сказывается на Азербайджане.

1,3
ЦИФРА

Премьер-министр Армении Никол Пашинян (слева) и президент Азербайджана Ильхам Алиев на пленарном заседании XVI саммита БРИКС 

С 2020 года Азербайджан и Турция считают 
главным транспортным проектом так назы-
ваемый Зангезурский коридор — автомо-
бильную и железную дороги из Баку в На-
хичевань и далее в Турцию через Сюник-
скую область Армении. Ереван выступает 
резко против этого проекта. Зангезурский, 
или Сюникский, коридор — проект автомо-
бильной и железной дорог протяженно-
стью около 40 км, которые должны пройти 
через территорию Сюникской области Ар-
мении. Азербайджану он необходим 
для обеспечения транспортного сообще-
ния между его западными районами и экс-
клавом — Нахичеванской Автономной Ре-
спубликой (НАР). В Армении возражают 
против прокладки Зангезурского коридо-
ра. Власти страны считают, что слово «кори-
дор» предполагает передачу будущей до-
роги и земли под ней под контроль Баку. 

СПРАВКА
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вывести из Армении нашу военную базу. Про-
игранная Карабахская война обнажила все за-
зеркалье политики Пашиняна. С одной сторо-
ны, обвинялась Россия, которая должна была 
защищать Карабах, хотя Ереван его даже не 
признал официально. А с другой, было Пашиня-
ном заявлено, что с потерей Карабаха «роди-
лась армянская государственность». Так в чем 
тогда Россия виновата? 
Пашинян, правда, прилетел в Москву на 9 Мая, 
хотя утверждают, что он надеялся встретиться 
с председателем Си, но встреча так и не состо-
ялась.
На фоне параллельно развивающихся собы-
тий — откровенных репрессий против полити-
ческих оппонентов (а на деле оставшихся про-
российских деятелей) и даже Апостольской 
церкви в Армении и откровенного русофобско-
го курса Азербайджана — возникает вопрос: 
а возможна ли единая армяно-азербайджан-
ская фронда против России? 
— Да, — уверен политолог Марат Баширов, — 
могут даже оформить это в формальный союз. 
Баку может помочь Пашиняну удержать власть, 
а в ответ — скоординированные действия по 
блокаде транспортных коридоров.
И такой союз реально формируется. Первым 
шагом может стать подписание мирного дого-
вора на основе новых существенных уступок 
Пашиняна. Есть информация, что документ 
может быть подписан даже в присутствии са-
мой Урсулы фон дер Ляйен. Недаром главная 
дипломатка ЕС Кайя Каллас выделила Арме-
нии несколько миллионов евро на «развитие 
и укрепление свободы слова». Есть стимул для 
местных СМИ объяснять армянскому обще-
ству целесообразность создания под давле-
нием Баку и Анкары Зангезурского коридо-
ра, напрямую связывающего Нахичевань 

дит независимую внешнюю политику и не нуж-
дается в иностранных военных базах. 
Тем не менее появляется информация, что Баку 
уже закупил у Пакистана партию самолетов ки-
тайско-пакистанского производства JF-17 
(Blok III) всего на 4,2 млрд долларов. А где само-
леты, там инструкторы, техники.
Азербайджанское воздушное пространство, 
как считается, уже использовалось Израилем 
для атак против Ирана. Есть прогнозы, что 
в случае попыток наземной операции против 
иранцев может быть задействована террито-
рия Азербайджана. Тем более что в Баку также 
есть сторонники «великого Азербайджана» 
с присоединением иранских земель, населен-
ных этническими азербайджанцами (пример-
но 16 процентов населения Ирана).
Сейчас многие рассуждают о том, что России по-
ра выйти из «дружбонародной парадигмы», пре-
кратить играть роль постсоветской старшей се-
стры, сквозь пальцы наблюдающей за антирос-
сийскими тенденциями в своем мягком подбрю-
шье, прощающей многомиллиардные долги, 
открывающей рынок труда для потоков мигран-
тов, не требуя ничего взамен. Нет постоянных 
друзей и врагов, но есть постоянные интересы. 
Не надо поддаваться эмоциям, но научиться, на-
конец, долговременным многоходовкам. Кста-
ти, очень показательно то,что в Азербайджане 
уже побывал президент Турции Реджеп Эрдоган, 
который по итогам визита заявил, что «Мы 
очень хотим, чтобы произошедшие печальные 
события не нанесли непоправимый ущерб отно-
шениям между Россией и Азербайджаном».
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Каждый желающий мо-
жет посетить приют для 
животных. И необяза-
тельно брать собаку до-
мой, достаточно взять над 
ней кураторство. Это оз-
начает, что с ней можно 
гулять, привозить еду 
и нужные медикаменты. 
И нестрашно, когда чело-
век не может провести 
время с собакой. Свобод-
ный волонтер подменит 
его. Кроме того, жела-
тельно приезжать к соба-
ке, чтобы она не чувство-
вала себя одиноко и зна-
ла, что о ней заботятся.

КСТАТИ

В субботу в музее-заповед-
нике «Коломенское» прошел 
«Московский Сабантуй». 
За массовыми гуляньями 
наблюдала корреспондент 
«Вечерней Москвы».

На звуки татарских народных 
песен с разных концов парка 
буквально стекаются гости. 
Площадка праздника кажется 
просто огромной: вокруг сце-
ны расположились ларьки 
с национальными блюдами, 
где можно отведать чак-чак, 
и зоны мастер-классов, а не-
далеко от нее представлены 
татарская и башкирская де-
ревни. Гостей настолько мно-
го, что концерт некоторые из 
них смотрят, расположив-
шись на холмах. 
— В этот раз наш праздник 
приурочен к Году защитника 
Отечества и 80-летию Побе-
ды, поэтому мы расширили 
зону, посвященную поддерж-
ке бойцов спецоперации, — 
рассказывает председатель 
оргкомитета «Московского 
Сабантуя», глава Татарской 
национально-культурной ав-
тономии Фарит Фарисов. — 
Здесь можно плести сети, пи-
сать письма участникам спец-
операции. 
Большое внимание организа-
торы праздника уделили про-
ектам, направленным на меж-
национальное объединение. 
Специально для этого была 
организована «Улица добрых 
соседей, где свои шатры раз-
вернули народы, проживаю-
щие в Москве.

— Мы смело говорим, что 
«Московский Сабантуй» — это 
праздник народов всей Мо-
сквы: ведь на нашей площадке 
ежегодно собираются пред-
ставители разных конфессий 
и национальностей, — под-
черкивает Фарит. — В празд-
нике, по предварительным 
данным, принимают участие 
около 200 тысяч человек.
Также в этом году в рамках 
«Сабантуя» прошел Кубок ми-
ра по двум видам националь-
ной борьбы: корэш и кыргыз 
курош. Для участия в них при-
ехали спортсмены из 18 стран. 
На площадках деревень гости 
смогли познакомиться с осо-

бенностями быта народов, за-
глянуть в традиционные избы 
и принять участие в нацио-
нальных играх: они прыгали 
на скорость в мешках, разби-
вали горшки. К слову, внутрен-
ние убранства, которые с лю-
бопытством рассматривали 
гости, — не новодел, а настоя-
щие музейные экспонаты. 
— Мы рады, что с каждым го-
дом все больше москвичей 
и гостей столицы приходят на 
наш праздник и становятся по-
стоянными его посетителя-
ми, — делится Фарисов. — 
Наш праздник — безалкоголь-
ный, семейный и без западной 
музыки: мы хотим, чтобы му-

зыка народов нашей необъят-
ной страны звучала чаще, по-
тому что нам есть чем гордить-
ся, нам есть о чем петь!
Не забыли организаторы и про 
молодежь: для нее на «Сабан-
туе» была выделена «Зона зна-
комств». А все желающие про-
должить веселье могли при-
соединиться к «Ночному Са-
бантую». На нем, к слову, 
действуют те же правила, что 
и на всем празднике: нет алко-
голю и западной музыке.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В МОСКВЕ СТАРТОВАЛ 
ФЕСТИВАЛЬ ИНДИИ ➔ СТР. 12

Лучшие медиаменеджеры 
страны получили награды
3 июля состоялось главное 
событие в сфере медиабиз-
неса — церемония вручения 
юбилейной, XXV националь-
ной премии «Медиа Менед-
жер России — 2025». 

Были определены имена луч-
ших в 19 основных номинаци-
ях и Гран-при. Ведущими ве-
чера выступили легендарные 
«Мурзилки» с «Авторадио» 
в музыкальном сопровожде-
нии квартета Румянцева. За-
ветные статуэтки в виде золо-
той чайки «За вклад в разви-
тие отрасли» вручили предсе-
дателю Союза журналистов 
России (СЖР) Владимиру Со-
ловьеву и главному редактору 
газеты «Вечерняя Москва» 
Александру Куприянову.
— За 25 лет премия «Медиа 
Менеджер России» стала очень 
престижной в медиасообще-
стве, — рассказывает Алек-
сандр Куприянов. — Хорошо, 
что отмечаются заслуги элек-
тронных СМИ, радио, телека-
налов и других. Но особенно 
приятно, что помнят про газет-
ную индустрию.
Председатель СЖР тоже отме-
тил уровень организации.
— Особенно удивили поющие 
ведущие, которые подогрева-
ли аудиторию. Очень приятно 
оказаться в такой дружеской 
атмосфере среди людей, кото-

рых я знаю многие годы. 
И, конечно, приятно получить 
эту награду. Буду работать 
дальше в таком же русле, — 
говорит Владимир Соловьев.
Также в числе лучших медиа-
менеджеров России были от-
мечены официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова и главный редактор 
газеты «Московский комсо-
молец», председатель Регио-

нальной общественной орга-
низации «Союз журналистов 
Москвы» Павел Гусев.
— В 1983 году, когда я стал 
главным редактором «Мо-
сковского комсомольца», еще 
не существовало понятия 
«медиаменеджер». И то, что 
сейчас мы говорим о совре-
менном медиа и его руково-
дителях, говорит о том, что 
мы достигли больших успе-
хов, — сказал Павел Гусев.
Кроме того, награду в номи-
нации «Региональные медиа» 
получила шеф-редактор газе-
ты «Москва Вечерняя» Анна 
Балюк, генеральный дирек-
тор АО «Петроцентр» — глав-
ный редактор газеты «Петер-
бургский дневник» Кирилл 
Смирнов. Награду в номина-
ции «Коммуникации» получи-
ла советник заместителя мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности, за-
меститель начальника Мо-
сковского метрополитена 
Юлия Темникова. 
Организаторы также поздра-
вили редакцию «Комсомоль-
ской правды» со 100-летием, 
«Российскую газету» с 35-ле-
тием.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

О рганизатором 
мероприятия 
выступил сто-
личный Депар-
тамент спорта. 

А площадкой для его проведе-
ния традиционно стали «Луж-
ники». Там создали более 
20 тематических зон, посвя-

щенных разным видам спор-
та — от стретчинга (направле-
ние фитнеса. — «ВМ») до ба-
скетбола. С самого начала 
праздника на территории 
спорткомплекса собралось 
множество москвичей и тури-
стов самого разного возраста. 
Многие приходили семьями, 
чтобы приобщиться к здоро-
вому образу жизни, встре-
титься и пообщаться со знаме-
нитыми спортсменами. Так, 
преподаватель ИT-дисциплин 
Софья Кривощукова День 
спорта в Лужниках посещает 
каждый год. Ей нравится при-
нимать участие в массовых 
тренировках по стретчингу, 
которые проводит двукрат-
ный бронзовый призер чем-
пионатов мира по гимнастке, 
фитнес-блогер Самира Муста-
фаева.
— Я занимаюсь растяжкой, 
йогой на протяжении пяти 
лет. На тренировку с Самирой 
хожу уже не первый год, очень 

нравится атмосфера едине-
ния, драйв, который исходит 
от толпы. Вчера, кстати, впер-
вые позанималась на трена-
жерной площадке у дома. Мне 
очень нравится, что в городе 
так активно поддерживается 
культура спортивного образа 
жизни, — отметила Софья 
Кривощукова.
Массовая тренировка по 
стретчингу стала одним из 
центральных событий спор-
тивного праздника. Участни-
ков ждал приятный сюр-
приз — косметические набо-
ры и мерч в стилистике мо-
сковского спорта.
На другой площадке трениро-
вались поклонники баскетбо-
ла. Среди них — женская сту-
денческая команда по баскет-
болу Московского физико-
технического института. 
— Мы с девочками решили хо-
рошо провести время этим 
прекрасным летним днем, — 
рассказывает капитан коман-

ды Юлия Гусева. — Трениру-
емся здесь регулярно. Сегодня 
можем отметить, что у нас 
очень сильные соперники. 
Во второй половине дня нача-
лась одна из популярных ак-
тивностей праздника — мас-
совый сайклинг (вид кардио-
тренировок на велотренаже-
рах. — «ВМ») под динамичную 
музыку. Многие открыли для 
себя сайклинг впервые. Среди 
них — москвичка Валерия 
Лыткина, которая пришла на 
сайклинг с подругой. До этого 
они уже посетили тренировку 
по стретчингу. Под зажига-
тельные треки девушки энер-
гично крутили педали, а так-
же повторяли за тренером 
движения — делали выбросы 
руками. Это помогает сделать 
занятие на тренажере еще эф-
фективнее.
— Теперь введу сайклинг 
в свои ежедневные трениров-
ки в спортзале, — добавила 
Валерия Лыткина.

День московского спорта 
плавно перетек в Ночь — 
с 20:00 на разных площадках 
города прошли мастер-классы 
по стритболу, шахматам, 
брейкдансу и другим актив-
ностям. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Спорт объединил 
сотни тысяч горожан

В столице прошел 
День московского 
спорта. «ВМ» по-
бывала на меро-
приятии и пооб-
щалась с москви-
чами, которые 
стали активными 
участниками это-
го праздника.

5 июля. Москвичка Валерия Лыткина (на переднем плане) на Дне московского спорта. Она пришла на массовую тренировку вместе с подругой: девушки решили 
попробовать новый вид спортивных занятий. До этого они уже посетили тренировку по стретчингу и получили памятные подарки. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Стиль жизни

САМИРА МУСТАФАЕВА 
ДВУКРАТНЫЙ БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР 
ЧЕМПИОНАТОВ МИРА 
ПО ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ 

«Лужники» — это место, где 
каждому любителю спорта 
найдется свое место. Здесь 
регулярно проходят спортив-
ные мероприятия, которые 
приобщают жителей мегапо-
лиса к правильному образу 
жизни. Ведь лето — отличная 
пора для занятий на открытом 
воздухе. Я считаю, что такие 
мероприятия очень важны 
для популяризации спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На всенародном гулянье разбегались 
глаза, хотелось попробовать все

5 июля. Ильнур Хасанов и Вилена Аралбаева из ансамбля 
народного танца «Сибай» демонстрируют посетителям 
«Московского Сабантуя» простые, но весьма изящные 
хореографические движения. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Уже более десяти лет Москва 
открывает свои двери для 
проведения «Сабантуя», кото-
рый проходит в музее-запо-
веднике «Коломенское». 
Мы рады, что коллеги из Та-
тарстана и Башкортостана де-
лают этот подарок жителям 
и гостям столицы. В этом году 
праздник действительно мож-
но назвать самым массовым: 
нельзя не заметить, что гостей 
с каждой минутой становится 
все больше и больше. Хочет-
ся, чтобы на этом празднике 
все они хорошо отдохнули 
и зарядились прекрасным 
настроением. А в следующем 
году мы снова встретимся 
на «Сабантуе»!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Июльская жара
может побить 
рекорды
Начиная со вторника, 8 июля, 
в столичном регионе устано-
вится сильная жара. От этом 
сообщил ведущий синоптик 
центра погоды «Фобос» 
Евгений Тишковец.

Эксперт дополнил, что причи-
ной жары стал атлантический 
циклон. Сегодня в столице бу-
дет переменная облачность, 
местами незначительный 
дождь и юго-западный ве-
тер, — рассказывает Тиш-
ковец.
Завтра вечером, по его словам, 
в столице, возможно, будет 
гроза. При этом в Московской 
области не исключен град диа-
метром 3–6 миллиметров.
— Под утро 8 июля будет 
18 градусов, днем 29–32 гра-
дуса, — объясняет Тишковец.
В среду пройдут грозовые лив-
ни с интенсивностью до семи 
литров дождевой воды на 
квад ратный метр площади, 
что не позволит воздуху 
остыть ниже 18–21 градуса.
Самыми теплыми на неделе 
окажутся четверг и пятница. 
— Температура повысится до 
35 градусов, что на 10–12 гра-
дусов выше положенной в се-
редине лета нормы. Это похо-
же на знойный, засушливый, 
резко континентальный кли-
мат калмыцких пустынь, — 
отмечает Тишковец.
В субботу, 12 июля, местами 
ожидаются дожди и грозовое 
положение, а в воскресенье — 
28 градусов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Собака бывает кусачей 
только от жизни собачьей
В минувшую субботу 
на ВДНХ состоялась выстав-
ка-пристройство животных. 
Корреспондент «ВМ» пого-
ворила с волонтерами.

Рядом с Музеем городского 
хозяйства Москвы доброволь-
цы гуляют с собаками. Всего 
на выставке представлены 
12 кошек и 13 собак из прию-
тов «Зоорассвет» и «Зелено-
град», относящихся к ГБУ «До-
ринвест».
На одном из добровольцев на-
дета белая майка с надписью 
«Эта собака ищет дом». 
— Шарик — очень хороший 
пес! К сожалению, мы мало 
про него знаем. Единствен-
ное, что можем предполо-

жить, — это что он жил рань-
ше с семьей, где много детей. 
Просто сами посмотрите! — 
говорит волонтер Ольга Гро-
шева.
Шарик не уходит далеко. 
Очень тихий и спокойный, 
любит ласку. Как и о других 
собаках из приюта, про него 
мало что известно.
Волонтеры могут определить, 
где ранее проживала собака 
или кошка. Если животное ве-
дет себя спокойно и дает себя 
погладить, значит, оно ранее 
часто контактировала с людь-
ми. А животное, которое ра-
нее жило на улице, ведет себя 
агрессивно. 
Кошек держат в клетках в те-
нечке, пока волонтеры гу-

ляют с собаками. Все нуж-
ное у них есть: корм, вода 
и игрушки. 
— К тому же им комфортно 
в своих домиках. Особенно 
когда приходят гости, чтобы 
погладить. И они с удоволь-
ствием тянутся к человеку, — 
говорит начальник пресс-
службы ГБУ «Доринвест» 
Юлия Макагонова. — Если 
кошке будет неуютно, то ря-
дом стоят волонтеры. Они 
смотрят, чтобы никто не оби-
дел животных.
А еще на выставке присут-
ствовал ветеринар. Он следит 
за состоянием кошек или со-
бак, чтобы им не стало хуже. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

5 июля. Волонтер Ольга Грошева вместе с Шариком 
после долгой прогулки по ВДНХ решили отдохнуть 
на травке. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Национальная премия 
«Медиа Менеджер Рос-
сии» была учреждена ИД 
«МедиаБизнес» в 2000 го-
ду в целях популяризации 
наиболее значимых до-
стижений в медиабизне-
се, рекламе и сфере 
коммуникаций. Символ 
премии — золотая чайка, 
парящая над волной. 
Звания лауреатов при-
суждают топ-менеджерам 
средств массовой инфор-
мации, рекламной 
и PR-индустрии, проде-
монстрировавшим про-
фессионализм, новации 
в управлении и неорди-
нарный подход к своей 
деятельности. 

СПРАВКА

5 июля. В Москве прошел уже ставший традиционным Ночной велофестиваль. Тысячи любителей 
двухколесного транспорта украсили свои велосипеды различными светящимися элементами 
и не спеша проехали дистанцию длиной в 27 километров, которая проходила по красивейшим 
местам столицы — от Лужнецкой набережной до парка «Сокольники».

ФОТОФАКТ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
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Работа 
над ошибками

Он создавал 
магию сцены

В Минобразования сообщили, что к 2026 году 
планируют внедрить обязательное тестирова-
ние по русскому языку для иностранных граж-
дан, поступающих в наши вузы. Что ж, иници-
атива, которую можно только поддержать! 

Русский язык хоть и не самый простой, но, как и китай-
ский, выучить можно. До сих пор в арабских и африкан-
ских странах можно найти местных жителей, довольно 
сносно изъясняющихся на русском. По большей части все 
они — бывшие студенты, учившиеся в советских вузах. 
Впрочем, и многие китайцы прекрасно говорят и пишут 
по-русски. В отличие от наших соотечественников…
Так, недавно произошел скандал на Урале, когда десятки 
выпускников гимназии получили аттестаты с граммати-
ческой ошибкой! После жалобы одного из гимназистов 
ошибку заметили, а аттестаты обещали заменить. Но оса-
дочек, как говорится, остался. А сколько ошибок в книгах, 
которые мы читаем! Недавно об этом в одном из интер-
вью с горечью говорил фантаст Сергей Лукьяненко, рас-
сказывая о том, что многие издательства экономят на 
корректоре, прикрываясь надписью «Издание выпущено 
в авторской редакции». И эта экономия множит ошибки 
сначала читателей, а затем — и новых писателей. Об этом 
постоянно твердят создатели «Тотального диктанта», ко-
торые по долгу службы видят масштабы бедствия. Книги 
в «авторской редакции» они называют одной из причин 
снижения уровня грамотности.
Вторая причина — всеобщий «гуглеж». Когда нужно что-
то проверить, люди спрашивают у поисковика. А тот вы-
дает статьи, написанные с ошибками. И эти ошибки пере-
кочевывают в рефераты, официальные письма и на мемо-
риальные доски. 
Например, в парке, рядом с которым я живу, ко Дню Победы 
сделали выставку стендов с фотографиями городов-героев. 
И на одном из них написано «Керч». Я долго ломала голову, 
вспоминая, где у нас в стране находится этот город? Впро-
чем, помимо меня, альтернативная география никого, по-
хоже, не заинтересовала, поскольку стенд и ныне там. 
А с другой стороны, может показаться: ну а что в этом пло-
хого? Смысл-то ясен, а ошибки — это мелочи: язык раз-
вивается, и многие сленговые слова со временем входят 
в лексикон... Вроде бы оно и так, но именно это и пугает. 
Чем больше ошибок мы легализуем, тем дальше мы уйдем 
от собственной культуры, традиций и истории. Потеряет-
ся оригинальное звучание многих диалектных слов, и мы 
уже не сможем вспомнить, откуда они взялись и с чем свя-
заны. А с развитием ИИ все ошибки будут кормить боль-
шие языковые модели, которые в ответ нам будут выда-
вать информацию с искажениями. 
Взять ту же Керчь. Если снимок стенда уйдет в сеть и там 
будет растиражирован, велика вероятность, что в базе 
ИИ окажется именно этот вариант. А потом по запросу 
молодого писателя поисковик выдаст ему предложение 
с названием «Керч», а не «Керчь». И в какой-то момент 
многие обнаружат, что в России, кажется, два города с по-
хожим звучанием. А какой из них город-герой — Керчь 
или Керч? Кстати, а Керчь вообще русский город? А он 
точно существует?
Альтернативная грамматика ведет к альтернативной гео-
графии, а затем — и к альтернативной истории. Поэтому 
неплохо было бы и для поступающих россиян увеличить 
порог ЕГЭ по русскому языку. Сейчас для технарей он со-
ставляет всего 40 баллов из возможных 100. Можно сдать, 
не приходя в сознание, как говорится... 
Технологическое будущее — это хорошо, но зачем оно 
нам, если в нем не будет Керчи?

Р ежиссер Александр Таиров родился 140 лет 
назад, 6 июля 1885 года. Основатель Камер-
ного театра, реформатор, рыцарь театра, ре-
жиссер, воспитавший универсальных арти-
стов, виртуозно владеющих любыми форма-

ми сценических искусств, от пантомимы до акробати-
ки — все это о нем. 
Ему повезло родиться в удивительное время, когда в Рос-
сии только появлялся тот театр, каким мы его мыслим сей-
час. Именно в тот период, в начале ХХ века, творили Ста-
ниславский и Немирович-Данченко, Мейерхольд и Таи-
ров — все они стали столпами, заложили основы совре-
менного драматического театра, и каждый режиссер 
сейчас не только изучает их труды и методы, но и причис-
ляет себя к их последователям. Александр Таиров, кажет-
ся, был призван театром — как вспоминал он сам, в восемь 
лет он увидел постановку братьев Адельгейм «Фауст», 
и с того момента беззаветно, преданно и по-юношески 
страстно был влюблен в сцену. Как только представлялась 
возможность, мальчишка присоединялся к частным труп-
пам, стремился учиться у тогдашних мэтров. Кажется, ста-
рательный парень родился под счастливой звездой — уже 
в 1905 году в свою труппу его пригласила сама Вера Комис-
саржевская, открыв Таирову дорогу на столичные под-
мостки. Роман с театром, как казалось, закончился 
в 1913 году, когда, «излечившись от актерства», молодой 
человек решил стать адвокатом, окончил институт, но 
вскоре вернулся на сцену в новом амплуа режиссера, в ко-
тором ему предстояло стать первооткрывателем. 
Чутко уловив потребности времени, в своем только что 
открывшимся Камерном театре в особняке на Тверском 
бульваре Таиров собрал вокруг себя единомышленников, 
а сердцем труппы стала Алиса Коонен, его муза и супруга. 
Режиссер и артисты полностью переосмыслили суще-
ствование на сцене, создавая образный, синтетический 
театр, где важным средством выразительности стала пла-
стика. По собственному определению Таирова, «театр 
эмоционально насыщенных форм». После революции, на 
гребне волны всеобщих поисков новых форм, которые 
должны были соответствовать молодому государству, 
в постановках Таирова «Адриенна Лекуврер», «Федра», 
«Опера нищих», «Гроза», «Мадам Бовари» хореография, 
музыка, сценография, созданные ведущими авангарди-
стами Алексеем Весниным, Павлом Кузнецовым и Алек-
сандрой Экстер, сплетались воедино, отзываясь в сердцах 
публики, восхищенной этим необычным театром. Увы, 
как и у многих деятелей культуры, роман с властью был 
недолгим — в 1936 году на Таирова обрушились с крити-
кой друзья и недруги за сатирическую постановку «Бога-
тыри» по пьесе Демьяна Бедного. Так началась постепен-
но нарастающая опала. 
Бережную память о маэстро хранит сегодня Театр имени 
Пушкина, «наследник» Камерного. В этом сезоне в репер-
туаре появился спектакль в постановке художественного 
руководителя Евгения Писарева «Плохие хорошие» по 
пьесе «Веер леди Уиндермир» Оскара Уайльда. Режиссер 
подчеркнул, что в первую очередь эта работа — восста-
новление исторической справедливости и дань памяти 
основателю. Именно эта пьеса оказалась последним, над 
чем работал великий режиссер, но так и не увидела своего 
зрителя. Его работу остановили с казенной формулиров-
кой «за низкопоклонство перед Западом», обвинив в от-
клонении от канонов соцреализма, который тогда стал 
единственным разрешенным направлением. Камерный 
театр закрыли в 1950 году. Александр Таиров умер через 
четыре месяца.

К онструктору очень важно знать обстоятельства 
работы пользователя с его оружием, считает ве-
дущий инженер-конструктор входящего в со-
став концерна «Калашников» Ижевского меха-
нического завода Дмитрий Лебедев, который 

рассказал о практике своей работы.
— Я немало времени провел в зоне специальной военной 
операции в качестве добровольца. Мне, как конструктору, 
необходимо видеть своими глазами современные условия 
ведения боя, знать особенности экипировки бойца, пони-
мать тактические аспекты применения оружия. Без такого 
опыта невозможно создать востребованное эффективное 
вооружение.
Выступление создателя самого эффективного сегодня рос-
сийского короткоствольного оружия — целой линейки пи-
столетов Лебедева — стало одним из самых интересных со-
бытий на только что завершившем работу XIII Международ-
ном молодежном промышленном форуме «Инженеры бу-
дущего».
«Инженеры создают будущее — мы создаем инженеров» — 
этот девиз Московского государственного технического 
университета имени Н. Э. Баумана вполне можно отнести 
и к организаторам этой крупнейшей образовательной 
и коммуникационной площадки для молодых специалистов 
инженерно-технического профиля — Союзу машинострои-
телей России. На форум под Тулой, организованный при под-
держке госкорпорации «Ростех», приехали около тысячи 
участников из 56 регионов России, в их числе студенты тех-
нических вузов столицы и работники многих московских 
промышленных предприятий и инновационных компаний.
Страна сейчас воюет, и потому ведущие холдинги и пред-
приятия Ростеха представили на форуме «Инженеры буду-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

1 января 1935 года. Александр Яковлевич Таиров (1885–1950) — режиссер, создатель и художественный ру-
ководитель Камерного театра, «театра эмоционально насыщенных форм». Не совпадавший с принципами 
соцреализма, он был закрыт в 1950 году, а через четыре месяца умер и сам его создатель.

От смутной идеи
к готовому проекту

щего» множество образцов применяемой на СВО техники — 
от испытанного в боях комплекса ПВО «Панцирь» до новейших 
роботизированных боевых платформ. Перед молодыми специ-
алистами выступили руководители Оборонно-промышленно-
го комплекса России и ведущие конструкторы-оружейники.

В ходе образовательной программы форума его участники 
смогли расширить знания в сфере инженерного проектиро-
вания, беспилотных систем и радиоэлектроники. Им были 
предложены новые треки по навигации и искусственному 
интеллекту в робототехнике, машиностроении и урбани-
стике будущего, а также возможность решить производ-
ственные кейсы, направленные на выполнение реальных 
промышленных задач. Наставниками выступили опытные 
сотрудники ведущих компаний отечественного ОПК.
— Убежден, что такие мероприятия — лучшая площадка по 
обмену опытом и знакомству молодых специалистов, рабо-
тающих в сфере ОПК, — оценивая итоги форума «Инженеры 
будущего», отметил гендиректор концерна «Калашников» 
Алан Лушников. — Замечательно, что огромное количество 
умных и целеустремленных людей имеют возможность уз-
нать из первых рук о передовых разработках и технологиях 
современной российской промышленности и вдохновиться 
общением с ведущими экспертами из различных отраслей. 
Уверен, многие из участников форума действительно внесут 
значимый вклад в развитие страны, став настоящими инже-
нерами нашего будущего.
В одном из выступлений прозвучало, что на этот молодеж-
ный форум можно приехать со смутной идеей, а уехать с го-
товым проектом. Это пригодится для развития инженерной 
карьеры, а где лучше всего ее продолжить, дал молодежи со-
вет председатель Союза машиностроителей России, гене-
ральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов. 
— К 2028 году Ростех планирует привлечь порядка 30 тысяч 
высококвалифицированных специалистов, — сказал он. — 
Именно они будут создавать перспективные комплексы 
и системы, решать стратегические задачи и укреплять тех-
нологический суверенитет России.

В сего лишь полгода российские врачи оказывали 
медицинскую помощь в соответствии с клиниче-
скими рекомендациями. И вот, кажется, все! На 
днях Государственная дума рассмотрит во вто-
ром, а, возможно, сразу и в третьем чтении по-

правки в закон «Об основах охраны здоровья граждан РФ». 
Члены думского Комитета по охране здоровья эти изменения 
уже поддержали. Если их примут, врачи получат право отсту-
пать от утвержденных стандартов. Это позволит, как надеют-
ся депутаты, «максимально учитывать интересы пациентов».
Достаточно неожиданная формулировка! Вообще-то, инте-
рес больного прежде всего в том, чтобы его лечили как мож-
но лучше. А для этого доктор должен скрупулезно следовать 
клиническим рекомендациям. Хотя бы потому, что ничего 
лучшего, более эффективного, современная медицина еще 
не придумала. Это свод научно доказанных, проверенных 
в деле алгоритмов действий врача практически в любой си-
туации, будь то диагностика, лечение или реабилитация. 
Периодически клинреки актуализируются. Если врач рабо-
тает по ним, можно быть уверенным, что он сделал все, что 
было в его силах. А для него самого это лучшая защита от воз-
можных жалоб и исков.
В необходимости следования клинрекам сомневаться не 
приходится. В Москве, кстати, по ним работают уже давно. 
Но в целом российская медицина к этому не готова. Пред-
ставим, что пациенту нужно провести компьютерную томо-
графию, а томограф имеется лишь в областном центре. Или 
в больнице нет необходимого препарата. По идее, можно 
и пациента в другой город отправить, и лекарство достать, 
но подобные ситуации возникают на каждом шагу. Впрочем, 
проблема не только в слабой материальной базе. Есть док-
тора, даже в руках не державшие клинические рекоменда-

Недолго музыка 
играла

ции по своей специальности. Одни — чаще врачи в возрасте — 
наотрез отказываются переучиваться, угрожая админист рации 
уходом на пенсию. Другие переоценивают свой профессио-
нальный опыт, уверенные в том, что они и без книжек все знают 
и умеют. Третьи просто ленятся — ведь клинреки представляют 
собой огромные массивы информации, с наскока овладеть ими 

не получится. При этом закрепленное в законодательстве 
обязательное соблюдение рекомендаций с 1 января 2025 го-
да — шаг прогрессивный, заставляющий и врачей, и меди-
цинские организации тянуться вверх, стараться соответ-
ствовать.
Так в чем же причина стремительного отката назад? Даже 
вынужденное несоблюдение рекомендаций делает врача 
легкой добычей медицинских юристов. Отход от прописан-
ных стандартов доказывается элементарно. То же самое 
можно сказать и о контроле со стороны страховых компа-
ний. Если клинреки являются мерилом качества обследова-
ния и лечения, то при нехватке аппаратуры и кадровом де-
фиците нарушения можно найти едва ли не в каждой меди-
цинской карте. Ну как работать в таких условиях?
Обосновывая вносимые поправки, депутаты приводят при-
мер: у пациента сразу несколько серьезных заболеваний, 
если следовать клинрекам по каждому из них, возможно не-
желательное взаимодействие лекарств. Тогда врач назначит 
индивидуальное лечение. Но разве авторы клинреков не 
учитывали таких ситуаций? Там в числе прочего прописаны 
алгоритмы действий при сочетании разных патологий.
Впрочем, как именно будет выглядеть легитимный отход от 
следования клиническим рекомендациям, пока не очень по-
нятно. Минздрав должен разработать специальный доку-
мент, определяющий порядок их применения. Ясно одно: 
это решение сугубо компромиссное. С одной стороны — со-
храняется обязанность следовать клинрекам. На словах еди-
ный стандарт лечения гарантирован в любом медвежьем 
углу. А с другой — в случае чего этой обязанностью можно 
и пренебречь. Удобно ведь! Жаль только, что вносимые по-
правки могут несколько притормозить начатую работу 
по подъему уровня оказания медицинской помощи.

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские.

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

,
твенные мастерские.

Культрассвет

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

1  Альтернативная 
грамматика, или 
Не пора ли поднять 
порог баллов теста 
по русскому языку

2  Что изменит 
введение 
новых 
медицинских 
поправок

3  Инженеры 
испытывают 
свои 
изобретения 
в окопах 

4  Призван театром: 
отмечаем юбилей 
режиссера 
Александра 
Таирова

1

2

3

4

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Маленькая искра нередко становится причиной 
большого пламени.За искрами в большом городе 
наблюдает обозреватель Виктория Филатова.

Наблюдатель

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук
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Сегодня точку в номере ставят участники тор-
жественной церемонии вручения юбилейной, 
XXV национальной премии «Медиа Менеджер 
России — 2025» (слева направо): заместитель 
генерального директора газеты «Вечерняя Мо-
сква» по производству и распространению Иван 
Курдюмов, заместитель главного редактора 
«ВМ» Янина Портнова, заместитель главного 
редактора «ВМ», шеф-редактор утреннего выпу-
ска Алексей Зернаков, заместитель генерально-
го директора «ВМ» по закупочной деятельности 
и юридическому сопровождению Анна Новико-
ва, заместитель главного редактора «ВМ», шеф-
редактор еженедельного выпуска «ВМ» Сергей 
Серков, председатель Союза журналистов Рос-
сии (СЖР) Владимир Соловьев, заместитель 
главного редактора «ВМ», редактор отдела «Мо-
сковская власть» Юлия Тарапата, шеф-редактор 
газеты «Москва Вечерняя» Анна Балюк, глав-
ный редактор газеты «Вечерняя Москва» Алек-

сандр Иванович Куприянов, главный редактор 
газеты «Московский комсомолец», председа-
тель Региональной общественной организации 
«Союз журналистов Москвы» Павел Гусев, ди-
ректор «ВМ» по маркетингу Мария Герман, за-
меститель генерального директора «ВМ» Екате-
рина Бурмистрова, главный редактор сайта 
«ВМ» Александр Глуходедов, руководитель про-
екта «ВМ» Ирина Сидорова, директор медиа-
центра «ВМ» Елена Плешивцева, заместитель 
генерального директора «ВМ» по общим вопро-
сам Владимир Манжула. Лауреатами от газеты 
«Вечерняя Москва» в этом году стали главный 
редактор «ВМ» Александр Иванович Куприянов 
и шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя» Анна 
Балюк.
Вот уже 25 лет проект занимается популяризаци-
ей медиаотрасли, ее роли в развитии государства 
и общества, отмечает председатель Оргкомитета 
премии «Медиа Менеджер России», исполнитель-

ный директор Ассоциации директоров по комму-
никациям и корпоративным медиа (АКРМ) Рос-
сии Джемир Дегтяренко. 
По словам директора, сооснователя премии «Ме-
диа Менеджер России», члена Наблюдательного 
совета АКМР Екатерины Коляды, номинанты оце-
ниваются сразу по трем ключевым критериям — 
это финансовая эффективность проектов и дея-
тельности, которую они вели еще до подачи за-
явки. Отмечается и публичность лауреатов, важ-
но учитывать, что они должны передавать свой 
опыт другим людям.
Редакция газеты «Вечерняя Москва» поздравляет 
всех лауреатов юбилейной, XXV премии «Медиа 
Менеджер России». Пусть эта награда и впредь 
остается символом качества, инноваций и при-
знания заслуг настоящих мастеров журналист-
ского дела! ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 10

Точка

Выход 
из кроличьей норы

В образованном русском обществе 
XIX века было немало англоманов, це-
нивших образ жизни, политическую 
систему, экономические и научные до-
стижения Англии. Однако в это же вре-
мя в России родился «мем» — «Англи-
чанка гадит». Причудливый комплекс 
русской неполноценности перед этой 
страной исследовал в «Левше» писа-
тель Лесков. Англичане «не чистили 

ружья кирпичом», то есть опередили русских в военном 
деле. Зато Левша посрамил их, подковав блоху. 
В XIX веке английская литература переживала расцвет. Ро-
мантический образ лорда Байрона вдохновлял Пушкина 
и Лермонтова. Достоевский восхищался Диккенсом. Оскар 
Уайльд стал предтечей европейского модернизма, провоз-
гласившего, что запретных тем в искусстве нет. При жизни 
математик и священник англиканской церкви Чарльз Лют-
видж Доджсон, получивший из-
вестность как Льюис Кэрролл 
(литературоведы до сих пор спо-
рят о жанре его книги «Алиса 
в Cтране чудес»), большой славы 
не снискал. Так часто случается 
с теми, кто опередил свое время 
«навсегда», сказал миру правду, 
в которую невозможно поверить. 
В начале июля 1862 года Дод-
жсон вместе со своим другом 
и его дочерью10-летней Алисой 
отправился на лодочную прогул-
ку, во время которой развлек де-
вочку забавной историей. Через 
три года эта история была опу-
бликована, превратившись со 
временем в не поддающийся ло-
гическому анализу всемирный 
литературный парадокс под на-
званием «Алиса в Cтране чудес». 
Смысл этой книги разгадать не-
возможно. Он подобен скользя-
щей улыбке Чеширского Кота, идущим вспять часам, 
падению в «кроличью нору», где все не так и одновремен-
но именно так, как в реальной жизни. Льюис Кэрролл 
позже объяснял, что всего лишь хотел иносказательно 
изобразить встречу живого и чистого детского сознания 
с утвердившимися в обществе правилами взрослой жиз-
ни. В действительности же доказал посредством абсурда 
абсурдность правил, где, чтобы успеть, «надо стоять на 
месте», где «мало кто находит выход, некоторые не видят 
его, даже если найдут, а многие даже не ищут», где коро-
лева в ответ на любую высказанную мысль кричит: «От-
рубить голову!» «Кроличья нора» и десятки других обра-
зов из «Алисы…» превратились в символы нашего бы-
тия. Книга Льюиса Кэрролла переведена на 170 языков, 
экранизировалась, ее общий тираж давно перевалил за 
100 миллионов экземпляров. Первое издание на русском 
языке вышло в 1879 году. За пятнадцать лет до этого Лью-
ис Кэрролл посетил Россию и написал в высшей степени 
комплиментарные воспоминания о нашей стране. Воз-
можно, он, как провидец, смотрел в  будущее и видел вы-
ход из «кроличьей норы».

ЮРИЙ КОЗЛОВ 
ПИСАТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

Мнение

Тренинг
Основы самозанятости. 
Юридические вопросы

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
8 июля, 10:00, бесплатно
Участники узнают о налоговом 
режиме для самозанятых.

Бизнес-завтрак
Встреча с бухгалтером

 Тульская
Ул. Б. Тульская, 11
Ресторан

9 июля, 11:00, бесплатно
Опытный бухгалтер поделится 
советами по ведению отчетно-
сти и расскажет о рисках.

Мастер-класс
Подводные камни 
в текстильном дизайне

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Студия текстильного 
дизайна
9 июля, 11:00, бесплатно
Расскажут, как общаться 
с заказчиками, какие тренды, 
технические нюансы стоит учи-
тывать дизайнерам в 2025-м.

ДЕЛОВАЯ АФИШАИндийская сказка 
у стен Кремля
В Москве проходит фести-
валь Индии. Яркое, красоч-
ное событие стартовало 
в субботу на Манежной 
площади и продлится 
до 13 июля. 

В центре российской столицы 
гости фестиваля могут приоб-
щиться к культурным тради-
циям этой экзотической и да-
лекой страны. В программе — 
мастер-классы, танцевальные 
постановки, занятия йогой, 
медитация, национальная 
еда, попурри хитов Болливу-
да, парфюмерия, специи 
и свежие сочные фрукты пря-
миком из Индии.
Чрезвычайный и полномоч-
ный посол Индии в России Ви-
най Кумар, выступая в день 
открытия фестиваля, отметил 
важность дружеских отноше-
ний двух стран. Только за год 
туристов из Индии в России 
побывало более 85 тысяч. 
18 тысяч индийских туристов 
посетили Москву за первый 
квартал 2025-го. 
— Россию и Индию объеди-
няет особое, очень теплое 
партнерство, — сказал Винай 
Кумар. 
Он пригласил всех посетить 
фестиваль, отметив гостепри-
имство двух сторон — и рос-
сийской, и индийской. 
А начальник управления меж-
дународного взаимодействия 
Комитета по туризму Москвы 
Регина Гейм рассказала о кра-

сочном оформлении площад-
ки. По ее словам, экзотиче-
ское обрамление с пальмами 
и цветущими растениями до-
полнят фотозоны и песчаная 
фигура, которую известный 
индийский художник будет 
создавать в режиме реального 
времени.
— Она станет центральным 
экспонатом, — отметила Ре-
гина Гейм.
На прилавках шале, оформ-
ленных в природном стиле, 
можно приобрести разные то-
вары. Посетители с интересом 
разглядывают индийскую ке-
рамику, предметы живописи, 
одежду, деревянные резные 
изделия и другую продукцию.
Тут же повара угощают само-
сой с курицей и соусом карри, 
супом дал с чечевицей, бириа-
ни — пловом по-бомбейски. 
Готовят здесь и чай масала.
— Горожане и туристы смогут 
окунуться в богатую культуру 
и традиции страны, изучить 
язык хинди, — высказала мне-
ние одна из участниц фести-
валя Джаисвал Каджал. 
Гости делятся впечатлениями: 
многие за прошедшие два дня 
уже успели побывать на ин-
дийском празднике и совету-
ют обязательно посетить его. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Показали первую передачу, 
открыли научное общество
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1807 год.Состоялось под-
писание Тильзитского мира 
между Российской и Фран-
цузской империей.

1938 год.В Ленинграде 
опытным телецентром по-
казан в эфире двухчасовой 
концерт — первая в СССР 
телевизионная передача.

1947 год.Основано Всесо-
юзное общество по распро-
странению политических 
и научных знаний, позже 
ставшее просто обществом 
«Знание».

1975 год. 50 лет назад ро-
дился Захар Прилепин, 
русский писатель, филолог, 
журналист.

1983 год. Школьница 
из США Саманта Смит вме-
сте с родителями приехала 
в СССР по приглашению ге-
нерального секретаря 
ЦК КПСС Юрия Андропова. 
Девочка стала известной 
во всем мире после того, 
как в 1982 году написала 
письмо Андропову. В своем 
послании школьница выра-
зила обеспокоенность 
из-за возможного начала 
ядерной войны между Со-
ветским Союзом и Соеди-
ненными Штатами Америки.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

 КАК ОТПРАЗДНОВАЛИ 
САБАНТУЙ В КОЛОМЕНСКОМ
➔ СТР. 10

Председатель партии «Справедливая Россия» Сергей Миронов предложил премьер-министру РФ Михаилу Мишу-
стину реализовать программу по строительству специализированных поселков для многодетных семей. По его 
словам, эта инициатива поможет решить острые жилищные и социально-экономические трудности, а дома будут 
предоставляться по договору социального найма с возможностью последующей приватизации.

Вопрос дня
Для многодетных 
хотят построить 
отдельный поселок.
И как вам?

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОМУ ПРАВУ 
И ПРОБЛЕМАМ РЕФОРМЫ ЖКХ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЗА ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

В советское время уже была 
такая идея и дома уже начина-
ли строить, но не довели это 

дело до конца. Тогда один дом 
делили две семьи. Мысль хо-
рошая, но нуждается в при-
стальном наблюдении и по-
нимании того, как она будет 
реализована. Сейчас много-
детные семьи нуждаются в от-
дельном жилье, ведь очередь 
на получение квартир прак-
тически не двигается. В но-
вых коттеджных поселках 
должна быть развита инфра-
структура, чтобы было воз-
можно полноценно жить, хо-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дить в школу и строить карье-
ру недалеко от дома. Кроме 
того, у ребят будет возмож-
ность завести друзей — ровес-
ников, которые воспитыва-
ются в таких же больших, 
многодетных семьях.

АННА ЗАКАИДЗЕ
ДИПЛОМИРОВАННЫЙ СЕМЕЙНЫЙ 
ПСИХОЛОГ ЧАСТНОЙ ПРАКТИКИ

С психологической точки зре-
ния эта идея может вызвать 
в обществе неоднозначную 
реакцию. Граждане, которых 
эта инициатива не коснется, 
могут увидеть в этом элемент 
социального разделения, что 
может еще больше усилить 
стереотипы о многодетных се-
мьях. Кроме того, если проект 
будет требовать больших за-
трат, то люди могут посчитать 
это несправедливым.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Конечно, это очень хорошая 
идея. Главное, чтобы к этой 
инициативе отнеслись со всей 
серьезностью. Такая инициа-
тива может быть полезна тем, 
что у больших семей будет 
своя земля, своя территория 
и зона комфорта. К тому же 
если рядом будет развитая ин-
фраструктура, то это позво-
лит семье улучшить жилищ-
ные условия.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
8/VII Шут Балакирев. 9/VII Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 10/VII Ва-банк. 

11/VII премьера Ненаглядная 
сторона. 12/VII Юнона и Авось. 
13/VII в 12 ч. Юнона и Авось, веч. 
Королевские игры. 18/VII Все 
оплачено. 19/VII Все оплачено. 
21/VII Старомодная комедия. 
22/VII Старомодная комедия.

5 июля. Семья Вани из Индии приехала на тематический 
фестиваль в Москву. Слева направо: Арвинд, Сангита, 
Арийя и Арива Вани в центре российской столицы. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА


